
La encuesta mensual de alojamiento turístico del INE, correspondiente a noviembre de 

2019, registró una disminución de casi un 30% de hospedaje en la región de Coquimbo, 

periodo que coincide con el estallido social La apuesta está en intensificar la promoción 

de los atractivos regionales  para asegurar un flujo permanente de visitantes.
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TURISMO LANZA OFENSIVA 
PARA SALVAR TEMPORADA

ANTE CONSIDERABLE BAJA DE VISITANTES EXTRANJEROS

16-17

En el Palacio de la Moneda fue lanzada la Campaña “Chile se está Secando”, una iniciativa que busca concientizar sobre el cuidado del agua en medio de la peor sequía por la que el país ha atravesado 
en su historia. En la actividad  estuvieron presente los  ministros de  Obras Públicas, Alfredo Moreno,  de Agricultura,  Antonio Walker  y la propia intendenta, Lucía Pinto. 20

PRESIDENCIA

Actores sociales marcan 
distancia por plebiscito 

FUERTE AUMENTO DE DELITOS EN LUGAR 
NO HABITADO DESDE EL 18 OCTUBRE 

8-9

Pese a que aún no comienza a regir el plazo legal de propa-
ganda, hicieron llamados a votar a favor y en contra de la 
Nueva Constitución. 4 a 7

VOCES AL DÍA COMPORTAMIENTO DELICTIVO EN LA REGIÓN 

Desórdenes públicos y saqueos son los ilícitos con mayor cantidad de imputados, mientras que robos con 
intimidación tendieron a la baja. 

Retiene a Mauricio Pinilla
para la temporada 2020 
y la copa Sudamericana

COQUIMBO UNIDO

23-24

OFICIALISMO ADMITE 
ESTRAGOS POR FALTA DE AGUA 
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Ayer un grupo de manifestantes realizó 
una nueva manifestación trasladándose por 
calle Gabriel González Videla y Cisternas , 
provocando el corte de tránsito en el sector. 
La marcha fue constantemente custodiada 
por contingente de carabineros.

En la comuna de Coquimbo, en el sector de 
Peñuelas fuerzas especiales de Carabineros 
dispersó una manifestación que estaban 
realizando un grupo de sujetos en conme-
moración de Matías Catrileo.

EL BARÓMETRO

Dispuestos a ser visibilizados están los dirigentes de la Caleta de Guayacán luego que ayer destacaron las 
bondades de su entorno a los medios de comunicación de la zona, que en un gran número llegó al sector 
como una forma de conocer la estrategia que poseen para lograr una mayor  atracción de turistas. La cuida-
da puesta en escena no sólo incluyó una charla del presidente del gremio, Oscar Araya, sobre lo que están 
realizando actualmente, sino que también un recorrido en una embarcación por el entorno de la caleta 
como una forma de dimensionar las ventajas comparativas, culminando con una degustación de productos 
típicos. En todo caso, el dirigente reconoció a los medios que una de las razones del poco conocimiento es 
que la caleta está en medio de una serie de actividades sensibles que han opacado sus virtudes. Incluso, 
Araya no ocultó que se sentían inserto en una zona de “sacrificio” por los efectos del embarque de hierro, 
una industria pesquera, minerales de Enami y tambores de combustibles. No obstante, también admitió 
que en el último tiempo han logrado una buena convivencia que les ha permitido trabajar propuestas en 
conjunto.

Detectives de la Brigada de Homicidios La Serena, 
por solicitud del fiscal de turno, se mantenían 
realizando diligencias de investigación por el 
homicidio de un hombre de 28 años, identifica-
do con las iniciales C.P.E.P. y las lesiones graves 
de otro hombre de 35 años, identificado con las 
iniciales J.D.C.N.

Los hechos se remontan al día 20 de noviembre, 
cuando ambas personas habrían sido atacadas 
por terceros con armas de fuego, mientras tran-
sitaban al interior del vehículo en el sector de 
Caleta San Pedro, donde ambos ocupantes del 
móvil resultaron heridos, por lo que se traslada-
ron por sus propios medios hasta el servicio de 
urgencias del Hospital de La Serena, lugar donde 
falleció una de las víctimas.

Los detectives, conforme a lo dispuesto por el 
Ministerio Publico, se encontraban realizando 
una serie de diligencias investigativas a fin de 
establecer las circunstancias en que se produjo 
el hecho, como en la identificación de él o los 
autores.

“Conforme a la información recolectada en el 
trascurso de la investigación, se logró la ubica-
ción de quien sería el autor material del delito 
de homicidio, quien fue finalmente detenido.” 
Señaló el Comisario Cristian Ara, de la BH La Serena.

Durante el procedimiento policial, el imputado 
habría extraído un arma, por lo que detectives 
habrían hecho uso de su arma de servicio, no 
resultando personas lesionadas.

Detenido por homicidio

Un tesoro escondido

El próximo 9 de enero a las 18:00 horas en Santiago, la periodista Patricia 
Politzer presentará su nuevo libro. Se trata de una biografía del destacado 
músico Jorge Peña Hen quien murió ejecutado en octubre de 1973 en 
el interior del Regimiento 21 Arica de La Serena (Hoy Coquimbo) por la 
Caravana de la Muerte. Batuta rebelde. Jorge Peña Hen, una biografía, es 
fruto de una profunda investigación sobre la vida y aporte profesional 
del artista. En la presentación participará la ministra de Las Culturas, 
Consuelo Valdés y el periodista, Iván Valenzuela. Dentro de los textos 
publicados por la profesional destacán, entre otros, un perfil sobre el 
ex Presidente Ricardo Lagos Escobar, cuando aún era Ministro de Obras 
Publicas y del jerarca del partido socialista, Carlos Altamirano. Este 
último trabajo se convirtió en un verdadero golpe periodístico luego 
que era la primera entrevista en profundidad que concedía después 
del Golpe de Estado.

Batuta Rebelde

Marchas en Coquimbo 
y La Serena
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EDITORIAL

“Chile se está secando”, es el llamado destinado a formar conciencia 
en la ciudadanía del cuidado del agua, luego de una prolongada sequía 
que se enfrenta, en diversas regiones del país, por más de una década.

Esto es lo determinó dar inicio por parte del gobierno a una campaña 
para el cuidado del vital líquido que es cada vez más 
escaso, el que ha golpeado seriamente, en especial, a los 
sectores campesinos y, por supuesto, a la agricultura 
en general.

El problema es tan serio que, el año pasado, Greenpeace 
dio a conocer que Chile tiene un 76% de su territorio 
afectado por la sequía y que un 22% sufre de desertifi-
cación, agregando que ya este proceso, irreversible en 
algunas comunas de la zona norte y centro del país, se 
extiende, también, hacia el sur.

El año pasado se registró el mayor déficit de precipitaciones en 
los últimos sesenta años, lo que fue reconocido por el ministro de 
Agricultura durante el lanzamiento de la mencionada campaña con 
una baja significativa de las reservas de agua y la disminución de los 

cauces de los ríos en diversos valles.
La Dirección General de Aguas, por su parte informó el año pasado 

que, en relación al promedio de lluvias registrado entre 1981 y el 2010, 
se observaba un déficit de 100%, desde Antofagasta a Maule.

Lo anterior es atribuible a los efectos del cambio 
climático, al sobre otorgamiento de los derechos de 
aprovechamiento del recursos,  mayores necesidad para 
el consumo humano por el crecimiento de la población 
y la sobre explotación de aguas subterráneas.

Si bien es cierto se reconoce por parte de las autori-
dades de gobierno que no habrá racionamiento en los 
sistemas de distribución de agua y de energía, es vital 
la colaboración de la comunidad para el uso racional 
de estos recursos.

En el marco “Chile se está secando”, se formulan una serie de re-
comendaciones que es conveniente tener en cuenta para aplicar, en 
especial, en los hogares, considerando que con el inicio de la temporada 
de verano se produce una mayor demanda del vital elemento.

El problema es tan se-
rio que, el año pasado, 

Greenpeace dio a conocer 
que Chile tiene un 76% de 
su territorio afectado por 

la sequía y que un 22% sufre 
de desertificación.
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UNA SONRISA AL DIA

El fervoroso llamado gubernamental a la
ciudadanía para el uso racional del agua 

Por: Maeze

SEMANA CORTITA
2 días de trabajo, 2 días de descanso... ¡Podría ser el ‘estilo 20 20’!

OPINION

Contra viento 
y marea
Marcial Robledano Perucich

La vida no es fácil, mis  queridos lec-
tores. Es obvio, me dirán uds. Bien. 
Entonces , los que tenemos más edad 
repasemos lo que nos ha tocado vivir 

en esta sociedad que, naturalmente 
va cambiando. Nada es estático. En 
algún momento del tiempo se produce 
el cambio. Puede que dicho cambio no 
nos guste o lo encontremos como una 
aventura. Pero es así. Todo cambia 
como dice la canción. Es cuestión de 
mirar la propia familia y darse cuenta 
de ello. Los años dan  experiencia y 
esa experiencia enseña  nos permite 
sortear los cambios, acomodándose, 
resignándose, rechazarlos o reforzar-
los. Es cuestión de cada uno. Pero es 
irreversible. Eso es en lo general. No 
hay vuelta.

Mucha gente le tiene miedo y no 

se atreve a enfrentarlos. ¿Cómo se 
enfrenta? . Siguiendo el mismo ritmo 
acostumbrado, ni mas ni menos. Vivir 
como siempre y esperar el momento 
cuando la sociedad organizada nos 
llame a expresar nuestra opinión en un 
pequeño espacio con una cortina, una 
urna y ud. en silencio exprese su deseo 
en el voto. Así de simple y nada mas 
que eso. Luego a su casa tranquilo/a 
para esperar el veredicto del verdadero 
pueblo. Es decir la opinión de los catorce 
millones y tanto de chilenos que ejercen 
su potestad de ciudadanos. Nada mas 
ni nada menos.  Habrán opiniones, 
propaganda, marchas y cosas por el 

estilo. No olvide que  el juez soberano 
es usted . Su preferencia es la que vale 
y  habrá evaluado lo que ha escuchado, 
lo que ha vivido y lo que desea en con-
secuencia. El tiempo sigue su marcha y 
la vida hay que vivirla . Un video muy 
bueno que me llegó, habla de los que 
tienen mas de 50 años, donde el respeto 
por los padres, la familia, los profeso-
res, los mas ancianos, eran principios 
irrenunciables. Donde se estudiaba o 
trabajaba. No había intermedio, en fin , 
cosas que cada uno  sabrá apreciar si lo 
vivió y que hoy, algunos,  no entienden. 
Pero, en fin, hay que seguir adelante , 
contra viento y marea.
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La primera edición del 2020 del foro 
Voces Al Día tuvo lugar ayer viernes. Pese 
a que las movilizaciones en la calle pare-
cieran haber ido bajando en intensidad 
el debate a nivel político y social se ha 
tornado cada vez más fuerte a medida 
que avanzan los días para el próximo 
plebiscito del 26 de abril, donde la ciuda-

Votación es el 26 de abril:

Los participantes del debate protagonizaron tensos momentos sobre todo cuando se refirieron a la necesidad de cambiar la Constitución y a la paridad de género. 

En la primera edición del foro Voces Al Día del 2020, 
estuvieron representantes oficialistas y de oposición y, pese 
a que aún no comienza a regir el plazo legal de propaganda, 
hicieron llamados a votar a favor y en contra de la Nueva 
Constitución. También estuvo presente el presidente del 
Consejo de Pastores Evangélicos quien llamó a retomar la 
paz social y un integrante del Partido Comunista Acción 
Proletaria, quien insistió en que había que “refundar Chile”.

CARRERA POR EL PLEBISCITO 
YA ESTÁ EN MARCHA Y ACTORES 
SOCIALES MARCAN DISTANCIAS

LAUTARO CARMONA

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

@eldia_jcpizarro

danía acudirá a las urnas para definir 
si habrá o no una nueva Constitución 
y de qué manera se elaborará. 

Tal como ha sido la tónica durante 
todos los capítulos, hubo visiones de 
todos los sectores. En esta oportuni-
dad se hizo presente, Felipe Cárcamo, 
sociólogo, dirigente Convergencia 
Social (FA); Claudio Toledo, dirigente 
PC AP (Partido Comunista Acción 
Proletaria); Ronald Brandt, presidente 
del Concejo de Pastores evangélicos 
de la Región de Coquimbo, y Cecilia 
Cárcamo Covacich, militante Unión 
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Una vez finalizado el foro posaron para las cámaras de Diario El Día, de izquierda a derecha, Felipe Cárcamo, Claudio Toledo, Ronald Brandt, 
y Cecilia Cárcamo. 

LAUTARO CARMONA

CONTINÚA EN PÁGINA 06

Demócrata Independiente quienes 
expusieron sus diversas visiones acerca 
del estallido social y el estado actual 
del movimiento. 

SÍ O NO 

El debate comenzó con “la madre de 
todas las preguntas”. ¿Están de acuer-
do con la elaboración de la Nueva 
Constitución?  Y de ser así, ¿qué método 

prefiere? El primero en abrir los fuegos 
fue Felipe Cárcamo quien expresó su 
categórico apoyo a la opción Apruebo. 
“Nosotros estamos empujando este 
proceso y a través de la convención 
constitucional que en el fondo es la 
Asamblea Constituyente, donde el 
100% de las personas elegidas van a ser 
por la ciudadanía (…) Creemos que la 
ciudadanía tiene que elegir el mejor 
mecanismo y una nueva carta funda-

mental hecha en democracia, eso es 
lo que la gente ha pedido en las calles 
desde hace más de 10 años”, sostuvo. 

Desde el PC AP, el profesor Claudio 
Toledo indicó que ellos siempre han 
postulado como eje fundamental la 
democracia popular, lo que eviden-
temente los llevaba a decir que sí a la 
nueva Constitución.  “Lo que a nosotros 
no nos convence es el mecanismo, 
creemos que debiese hacerse a través  

de una Asamblea Constituyente, tene-
mos esa salvedad”, indicó. 

Por su parte Ronald Brandt, especificó 
que en el mundo evangélico existían 
muchas voces por lo que no podía hablar 
por todos, sólo por las comunidades 
de La Serena, Coquimbo y Ovalle que 
representa. “En las conversaciones 
que hemos tenido respecto al tema 
hemos llegado a la conclusión de que 
efectivamente necesitamos hacer varios 
cambios en nuestra constitución, pero 
creemos que esta no es la forma ni el 
escenario ideal para hacerlo, tomando 
en cuenta que se ha desviado mucho 
la atención de las demandas sociales 
que partieron originalmente. No todos 
los problemas se resuelven cambiando 
la constitución o partiendo de cero. 
Por ahora, no tenemos una posición 
definida”, precisó.  

Cecilia Cárcamo, aunque admitió 
que la actual constitución necesitaba 
modificaciones, sí fue clara en plantear 
su rechazo a cambiarla por completo. 
“Las demandas sociales no se resuelven 
con la constitución. Muchos países que 
han llegado a una asamblea constitu-
yente no han llegado a buenos fines, 
han tenido muchas complejidades. 
En Chile tenemos poca educación 
cívica, entonces lamentablemente 
por eso tenemos personas que son 
incultas y no estamos preparados en 
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En el plebiscito cada votante recibirá dos papeletas con las preguntas acerca de si aprueba o rechaza la Nueva Constitución y qué órgano 
debiera redactarla. 

LAUTARO CARMONA

este minuto para una reforma real 
a la constitución. Sí hay que hacer 
arreglos, pero nosotros dependemos 
de los diputados y de los senadores 
más que de otros (…) La ciudadanía 
en general no está capacitada”, indicó. 

Puso como ejemplo que existía 
gente que ni siquiera conocía la cons-
titución antes de este movimiento. 
“Cosas como esa te dejan muy mal 
parado en términos culturales. Nos 
decimos chilenos pero no somos 
nacionalistas”, precisó. 

CUESTIONAMIENTOS 

La réplica desde Convergencia Social 
vino de inmediato, y Felipe Cárcamo 
recalcó que había sido la propia UDI 
la que había firmado el acuerdo por 
una Nueva Constitución. Además, in-
dicó que no había que menospreciar 
a la ciudadanía. “Creo que el nuevo 
Chile sí está educado políticamente 
y que sí puede definir el futuro de 
nuestro país, la gente puede y debe 
definir el futuro de sus vidas. Se dice 
que la Constitución no resuelve los 
problemas, pero sí define el Código 
de Aguas, sí afecta las AFPs, y esas 
demandas han sido planteadas en 
la calle (…) Hay que asumir que el 
modelo neoliberal ya no sirvió y que 
la forma de cambiarlo es a través de 
una nueva Constitución”, clarificó. 

CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL Y 
ASAMBLEA CONSTITUYENTE 

Durante el foro, el representante 
del PC AP Claudio Toledo, y el de 
Convergencia Social, Felipe Cárcamo, 
coincidieron en la mayoría de los 
puntos, sin embargo, no hubo 
acuerdo respecto a la Convención 
Constitucional. Toledo no transa 
y para él, no es lo mismo que una 
Asamblea Constituyente, algo que 
sí postula Cárcamo. “La Asamblea 
Constituyente nosotros no la vemos 
como un fin la vemos como un co-
mienzo. La convención pareciese verse 
como el final, y no como el cambio 
real, político que necesita el país. 
Hablar de convención implica todavía 
resquicios que tiene el antiguo Chile, 
con personas que no son realmente 
representativas y no se abre a todas las 
personas que quieren ser partícipes 
de las decisiones”, enfatizó, aunque 
agregó que de igual forma votará a 
favor, ya que “sería menos deseable 
seguir con la actual Constitución”. 

MUNDO EVANGÉLICO AUSENTE 
Consultado Ronald Brandt, por qué 

el mundo evangélico no había estado 
tan presente en el debate público 
desde el estallido social, precisó que 
sólo era una percepción y que se de-
bía a que ellos tenían poca cobertura 
mediática, pero de igual forma hay 
opiniones y posiciones respecto a 
los más variados temas. “Nosotros 
no nos hemos restado de nada. El 
día 31 de octubre, para el día de las 
Iglesias Evangélicas, yo hice alusión a 
todo lo que está sucediendo. Ahora, 
la prensa a nosotros no nos cubre. 

Yo no creo que 
las movilizaciones 
sociales hayan 
provocado el 
vandalismo, creo 
que el vandalismo 
se aprovechó del 
movimiento social, 
pero me duele que 
se haya llegado a 
extremos”. 

RONALD BRANDT

CONSEJO DE PASTORES 
EVANGÉLICOS 

Nosotros tenemos una opinión, somos 
ciudadanos de este país también y por 
supuesto que estamos de acuerdo con 
las demandas sociales. Qué duda cabe 
que debemos mejorar las pensiones, 
qué duda cabe que todos queremos 
una paz social y un equilibrio en las 
fuerzas políticas que nos permita 
desarrollar nuestras vidas de una 
manera normal”, enfatizó. 

Respecto al cariz violento que fueron 
provocando las movilizaciones, expre-
só que no lo compartía, pero no podía 
responsabilizar de esto a las personas 
que se manifiestan pacíficamente. “Yo 
no creo que las movilizaciones sociales 
hayan provocado el vandalismo, creo 
que el vandalismo se aprovechó del 
movimiento social, pero me duele 
que se haya llegado a extremos como 
quemar las dependencias del hospital, 
o locales comerciales de gente que 
nada tiene que ver con los abusos 
que se cometen, y que lo único que 
quiere es trabajar tranquilo”, indicó. 

DESINFORMACIÓN 

La representante de la UDI, Cecilia 
Cárcamo, insistió en la desinforma-

ción en la que estaba sumida la ciu-
dadanía y aseguró, respecto a la gente 
que marchaba por las calles, no todos 
estaban informados, “porque Chile está 
acostumbrado a moverse de una forma 
diferente. Yo te puedo decir con base que 
no están informados. Se manifiestan 
porque encuentran bueno lo que están 
reclamando en el tema social, pero no 
se dan el tiempo de informarse por 
qué se formaron las AFPs, qué tienen a 
favor, qué tienen en contra…”, aseguró. 

También reprochó el que las perso-
nas que se manifiestan pacíficamente, 
cuando ven que vienen los vándalos, 
no los detienen, siendo que son mu-
chos más. “Por qué no los frenan, por 
qué no les dicen algo. No dicen nada, 
porque hoy en día no hay respeto, ni 
seguridad, porque mucha gente avala 
esto por miedo. Yo conozco a familias 
enteras que salían a marchar, y hoy en 
día nos dicen que les da miedo, les da 
terror ir con nuestros niños y que nos 
pase algo y ver cómo cometen actos 
delictuales”, indicó. 

PARIDAD DE GÉNERO 

Otro de los puntos que generó dis-
cordia, fue el de la paridad de género 
que todavía se discute en el congreso. 
Cecilia Cárcamo justificó el que la UDI 
no hubiese estado de acuerdo ya que 
no era justo para los que sacaban más 
votos, sean hombres o mujeres. “No es 
algo democrático, si una persona saca 
50 mil votos y la otra 30 mil, significa 
que puede quedar afuera el que sacó 
50 mil, y que el otro candidato por un 
tema de género sea electo, la paridad 
puede sacar a la gente que tiene más 
votos, entonces no hay democracia en 
esto”, sostuvo. 

Ronald Brandt, descartó que los evan-
gélicos como grupo en algún momen-
to hayan pensado en solicitar escaños 
reservados, pero sí afirmó que pensaba 
que si se hacía una nueva Constitución 
ésta fuera lo más representativa posible. 
“Nosotros estamos pensando todavía qué 
es más representativo, en términos de 

•	 Paridad	de	género
El representante de los evan-
gélicos y la militante de la 
UDI, no están de acuerdo con 
la paridad de género y prefie-
ren que “gane el que obtenga 
más votos”

•	 Nunca	ausentes	
El representante del mundo 
evangélico Ronald Brandt 
manifestó que no han estado 
fuera del debate, sino que 
la prensa no los tomaba en 
cuenta. 

•	 “Gente	desinformada”	
La representante de la UDI, 
Cecilia Cárcamo, aseguró 
que las personas no tienen la 
información suficiente ni la 
capacidad para elaborar una 
nueva constitución. 

•	 Hora	de	cambiar	Chile	
Desde Convergencia Social, 
indicaron que esta era una 
oportunidad histórica para 
“cambiar la historia del país 
y que no había que subesti-
mar a las personas”. 

•	 Asamblea	Constituyente	
El representante del PC AP, 
indicó que votará a favor de 
una nueva constitución pero 
que no le convence la idea de 
la Convención Constitucio-
nal, ya que no es lo mismo 
que la Asamblea Constitu-
yente. 

Claves
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“Creemos que la ciudadanía 
tiene que elegir el mejor 
mecanismo y una nueva 
carta fundamental hecha en 
democracia, eso es lo que la 
gente ha pedido en las calles 
desde hace más de 10 años”. 

“Lo que a nosotros no nos 
convence es el mecanismo, 
creemos que debiese hacer-
se a través  de una Asamblea 
Constituyente, tenemos esa 
salvedad”. 

“Creemos que efectivamente 
necesitamos hacer varios 
cambios en nuestra consti-
tución, pero creemos que 
esta no es la forma ni el esce-
nario ideal para hacerlo”. 

“En Chile tenemos poca educa-
ción cívica, lamentablemente 
por eso tenemos personas que 
son incultas y no estamos pre-
parados para una reforma real 
a la constitución (...)  Nosotros 
dependemos de los diputados 
y de los senadores”.

FÉLIPE CÁRCAMO

SOCIÓLOGO CONVERGENCIA SOCIAL 
CLAUDIO TOLEDO

DIRIGENTE PC AP

RONALD BRANDT

CONSEJO DE PASTORES EVANGÉLICOS

CECILIA CÁRCAMO 

REPRESENTANTE DE LA UDI

Zona de debates

si tiene que haber una mujer porque 
tiene que haber una mujer, o porque 
realmente sacó una gran votación. Creo 
que ese es un análisis que también 
requiere más tiempo”, agregó. 

PALABRAS AL CIERRE

A la hora de cerrar el programa cada 
participante tuvo su momento para 
dar un mensaje final.  Felipe Cárcamo 

puso el acento en que “estamos en un 
momento decisivo para el país. Creo 
que este 2020 y 2021 podemos cambiar 
el curso de la historia y no dejar que 
otros decidan por nosotros y nosotras”. 

Claudio Toledo, se limitó a comentar 
la consigna que tienen como Partido 
Comunista Acción Proletaria: “Que el 
pueblo mande, a refundar Chile”. 

Por su parte, desde la comunidad evan-
gélica Ronald Brandt, hizo un llamado 

a la ciudadanía en general para que se 
informe a través de muchas fuentes 
para que se puedan generar una idea 
lo más amplia posible de lo que está 
pasando. “Nada cambia si uno no cam-
bia. Tenemos que mirarnos nosotros 
también hacia adentro para saber qué 
tenemos que cambiar nosotros para 
que la sociedad sea mejor”, sostuvo. 

Cecilia Cárcamo, en la misma línea, pi-
dió “a toda la gente que está escuchando 

que se informe para que nadie les meta 
el dedo en la boca y sepan realmente 
lo que quieren, lo que les sirve y lo que 
necesita, pero sin temores. Pero hay 
algo que también es importante… No 
olvidemos que somos un solo país con 
miles de visiones, pero un solo país, y 
no podemos expresar tanto odio. No 
puede haber ciudades destruidas por 
completo. Da una pena profunda ver 
a un Chile así de destruido”, concluyó. 
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Un desplazamiento del delito ha 
sido el fenómeno que se ha vivido 
estos últimos meses en la región de 
Coquimbo tras el estallido social. 

Situaciones nuevas que se han dado 
producto de la crisis y tienen que ver 
con el comportamiento delictivo, 
lo que generó que las instituciones 
modificaran sus estrategias y métodos 
de trabajo a la contingencia del país.

En conversación con diario El Día, el 
Fiscal Regional, Adrián Vega explicó 
que “desde que esto comenzó, que 
para nosotros fue el 19 de octubre, 
de inmediato nos dimos cuenta que 
hubo una gran cantidad de delitos 
que hacían relación con desórdenes 
públicos y detenciones de modo ma-
sivo respecto a delitos de desorden 
público”.

Una situación que evidenciaron el 
domingo 20 de octubre cuando desde 
el Ministerio Púbico debieron concurrir 
a tribunales y las fiscalías de La Serena 
y Coquimbo por el gran número de 
detenidos, quienes justamente te-
nían relación con ese tipo de delitos 
y saqueos.

Según datos proporcionados por 
Vega, desde el 19 de octubre al 20 de 
diciembre del 2019 hubo un total 
de 689 imputados controlados, eso 
corresponde a personas que fueron 
detenidas y que pasaron a tribunales 
con control de detención.

Una cifra menor a la cantidad de 
detenidos que registró Carabineros 
durante el estallido que asciende a 819 
personas. Según ilustró Vega, “nosotros 
tenemos la facultad de poder dejar sin 
efecto ciertas detenciones cuando no 
tenemos los antecedentes suficientes 
para imputar dentro de las 24 horas”.

Dichos controles se habrían agrupado 
en su mayoría en los primeros 11 días 
del movimiento, ya que solo desde el 
19 al 31 de octubre hubo 381 imputados 
controlados, cifra que fue bajando con 
el pasar de las semanas, en noviembre 
fueron 274 y en diciembre solo 34. 

De los 689 imputados, al menos 350 
habrían sido por delitos contra la pro-
piedad, que incluye el hurto, robo en 
lugar no habitado y robo con fuerza, 
mientras que los delitos que disminu-
yeron casi un 40% durante ese tiempo 
son los robos con violencia, robo con 
sorpresa y robo con intimidación.

“Bajaron los robos con violencia un 
poco en proporción a lo que habían 
subido los robos en lugar no habitado, 
es decir como que se desplazó el de-
lito” explicó el Fiscal Regional, quien 
añadió que en la misma fecha del 
2018 se habían cometido 111 de estos 
delitos, principalmente robo con in-
timidación, mientras que desde que 
comenzó el estallido se han registrado 
70 detenciones por este ilícito y que se 
habrían concentrado principalmente 
en noviembre.

Otra de las variaciones significativas 
tiene que ver con el robo en lugar no 

DELITOS POR ROBO EN 
LUGAR NO HABITADO 
AUMENTARON EN UN 400% 
DESDE EL ESTALLIDO SOCIAL

habitado que aumentó en un 400%, 
ya que desde el 19 de octubre al 20 de 
diciembre del 2019 hubo 263 casos, mien-
tras que en el mismo tiempo del 2018 
se registraron solo 63.

Respecto a los delitos en lugar habi-
tado, que tiene que ver con los robos 
a viviendas, no se presentó un cambio 
significativo estos meses de crisis en 
comparación con los mismos meses 
del 2018.

“Por lo tanto, presumimos que personas 
que cometían estos delitos de robo con 
violencia e intimidación se trasladaron 
a esta materia, sin prejuicio que hubo 
muchos detenidos en lugar no habitado 

tenían irreprochable conducta anterior”.
Asimismo aseguró que todas las perso-

nas controladas fueron formalizadas, es 
decir, se les comunicó que se les investi-
gaba quedando, en muchos casos, con 
plazos de investigación y con medidas 
cautelares proporcionales a la situación. 

Octubre y noviembre sin homicidios
Aumento en detenidos por saqueos y 

desórdenes que se habrían dado princi-
palmente los últimos 11 días de octubre 
y parte de noviembre, misma fecha 
donde no hubo casos de homicidios 
consignó el Fiscal. 

“En períodos normales hay un homicidio 
cada 10 días, en La Serena, Coquimbo o 

COMPORTAMIENTO DELICTIVO EN LA REGIÓN

El Fiscal Regional, Adrián Vega, se refirió a los principales cambios en el tipo de delito que se ha cometido en la región desde que inició el 
estallido social y las medidas que el Ministerio Público implementó para enfrentar la crisis.

Javiera Sánchez  / La Serena

Cambios en los tipos de delitos y un gran número de detenidos han sido parte de las 
consecuencias que diversos organismos públicos han debido enfrentar desde el estallido social 
y que ha significado reestructurar, en algunos casos, la forma de trabajo para poder enfrentar 
situaciones inesperadas. Desórdenes públicos y saqueos son los delitos con mayor cantidad 
de imputados, mientras que robos con intimidación tendieron a la baja, fenómeno que se 
dio durante los meses más críticos del estallido hasta la fecha, concentrándose en octubre y 
noviembre.

@eldia_cl

Nosotros tenemos 
la facultad de poder 
dejar sin efecto 
ciertas detenciones 
cuando no tenemos 
los antecedentes 
suficientes para 
imputar dentro de las 
24 horas”.

ADRIAN VEGA

FISCAL REGIONAL
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381
Imputados controlados en los 
últimos 11 días de octubre, ci-
fra que fue decayendo pasadas 
las semanas, llegando a 34 de-
tenidos los primeros 20 días de 
diciembre.

en Ovalle y casi no hubo homicidios 
en mes y medio y ahora volvieron a 
aparecer homicidios”.

Este cambio se habría producido la 
última semana de noviembre donde 
habría disminuido considerablemente 
la cifra de detenidos en manifestacio-
nes (34 hasta el 20 de diciembre), pero 
donde habrían aparecido los delitos 
que se presentaban de forma más 
regular en la región.

PERFIL DEL DETENIDO

Inés Rojas, Defensora Regional de 
Coquimbo, comentó que también 
hubo una evolución en el perfil de las 
personas detenidas durante el estallido 
social, ya que durante los primeros 15 
días de crisis alrededor del 60% de los 
aprehendidos por desórdenes públicos 
y saqueos no mantenían antecedentes 
penales, sin embargo eso fue variando 
y con el pasar las semanas las personas 
que eran detenidas, principalmente por 
robo en lugar habitado, si presentaban 
antecedentes.

Por su parte el Fiscal Regional manifestó 
que “al principio el decreto de prisio-
nes preventivas era excepción, pero a 
medida que avanzaba el conflicto, para 
noviembre las prisiones preventivas 
comenzaron a aumentar y lo hicieron 
porque hubo uno que otro que tenía 
irreprochable conducta anterior que 

“El primer cambio que fue fundamen-
tal fue destinar a Fiscales de turno que 
concurriesen a las unidades policiales 
a primera hora, tipo 6 de la mañana, a 
definir todo lo que puede estar ocurriendo 
con ese detenido”.

Eso porque era necesario concurrir a 
las unidades a recoger los antecedentes 
para analizar los casos debido al gran 
número de personas detenidas por 
Carabineros.

La segunda medida fue declarar dos 
focos investigativos con la unidad de 
análisis criminal para concentrarse en 
dos temas, los saqueos  o delitos contra la 
propiedad en periodo de contingencia y 
los ilícitos asociados con ley de control de 
control de armas y explosivos, por el uso 
de molotov durante las manifestaciones. 

Finalmente, se refirió a las causas de 
violencia institucional, que corresponden 
a los delitos cometidos por agentes del 
Estado, “allí las causas fueron radicadas 
en dos fiscales en la región, para Ovalle, 
Rocío Valdivia y en La Serena y Coquimbo, 
la fiscal Carola Caballero. Ellas asumieron 
la responsabilidad de investigar con 
preferencia esas materias que igual 
aumentaron de modo explosivo”.

DETENCIONES DE CARABINEROS

Un total de 819 personas fueron deteni-
das por Carabineros durante el estallido 
social, principalmente por los delitos de 

desórdenes públicos con 330 detenidos 
y robo en lugar no habitado con 302.

Respecto a otros detenidos durante las 
manifestaciones, Carabineros aprendió 
a 74 personas por el ilícito de recepta-
ción, 8 por daños a la propiedad, 14 por 
órdenes de detención vigentes, 10 por 
porte de arma de fuego, 13 con robo por 
intimidación, entre otros delitos.

El Jefe de Operaciones de la IV Zona 
de Carabineros, el Coronel Francisco 
Espinoza, explicó que desde que comenzó 
la contingencia se han debido destinar 
funcionarios policiales exclusivamente 
para esta materia.

Asimismo indicó que los lugares don-
de se concentraron la mayor parte de 
personas aprehendidas eran el casco 
histórico de La Serena y el sector céntri-
co de Coquimbo, donde se focalizaron 
las marchas, las que con el pasar de las 
semanas iban dejando cada vez menos 
detenidos, donde el mayor cambio se 
habría dado una semana antes de la 
navidad.

Por otro lado, de acuerdo datos pro-
porcionados por el Sistema Táctico de 
Operación Policial (STOP) la curva de 
delitos en la región disminuyó desde 
la semana 42 que fue cuando comenzó 
el estallido social a la fecha, bajando de 
un 6,9% a un 4,1%, esto influido principal-
mente por los ilícitos de lesiones y de 
hurto que habrían decrecido durante 
ese período.

se repetía cometiendo un delito en 
este periodo de tiempo o caía de nuevo 
alguien con antecedentes penales”.

Vega explicó que en 2018 hubo 4 per-
sonas que quedaron en prisión pre-
ventiva por robo en lugar no habitado, 
mientras que durante el estallido social 
se trató de 19.

Por el delito de desórdenes públicos, 
el 2018 no generó detenidos con prisión 
preventiva y estos meses de estallido 
dejó tres personas.

LOS CAMBIOS IMPLEMENTADOS

El Fiscal Regional indicó que el 
Ministerio Público debió implemen-
tar tres medidas desde que comenzó 
la crisis.
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Oriundo de la comuna de San 
Bernardo en la Región Metropolitana, 
30 años, ex alumno del Instituto 
Nacional, establecimiento en el que 
fue parte de su centro de alumnos 
durante la “Revolución Pingüina” 
del año 2006, abogado titulado de 
la Pontificia Universidad Católica de 
Chile, jefe de Gabinete en la Secretaría 
General de la Presidencia (Segpres) 
bajo la administración de Gonzalo 
Blumel y actual ministro de Bienes 
Nacionales (BBNN). El más joven 
desde el regreso a la Democracia. 

Este es parte del currículum de 
Julio Isamit, secretario de Estado 
que en octubre a reemplazó a Felipe 
Ward y que este viernes llegó hasta la 
Región de Coquimbo. Oportunidad 
en la que encabezó la entrega de 
permisos de ocupación a la Feria de 
Guanaqueros y de la Concesión de 
Uso Gratuito para la construcción 
de un centro comunitario por parte 
del municipio de la ciudad puerto. 
Conjuntamente, con ser parte de la 
ceremonia de entrega de títulos de 
dominio para una treintena para 
familias. 

En este contexto, conversó con 
Diario El Día acerca de estas activi-
dades, además, de los programas 
que está aplicando el Gobierno de 
Sebastián Piñera a través de su mi-
nisterio en pos de ir en ayuda de 
los afectados por el reciente esta-
llido social y también de la actual 
situación del Instituto Nacional, 
en donde es una voz autorizada. Y 
también respetada.

Ministro, primero que todo: ¿Cuénteme 
el porqué de su visita a la zona. 
Entiendo que llegó hasta la localidad 
de Guanaqueros y posteriormente a 
La Serena y Coquimbo?

“Llegamos a Guanaqueros para 
apoyar a los emprendedores. Hay 
una feria bien importante en el 
sector de El Suizo y también vamos 
a hacer varias labores relevantes en 
materia de una feria artesanal y una 
concesión que fue entregada a la 
Municipalidad de Coquimbo.

(En tanto) Para toda la Región de 
Coquimbo entregamos títulos de 
dominio. Es una regularización que 
va a beneficiar a 28 familias y que 
está en el marco del compromiso 
del Gobierno y de Bienes Nacionales, 
de contribuir a las familias que más 
lo necesitan, para poder regularizar 
sus dominios, poder acceder a bene-
ficios y algo tan básico e importante 
como permitirles que luego hereden 
estos bienes sus hijos y sus seres 
queridos”. 

Estallido social

Pasando a la contingencia: ¿En el pro-
grama #bienescontupyme ofrecen la 
repactación de arriendo a 2 mil micro, 
pequeñas y medianas empresas afecta-

das por la crisis?
“Todos sabemos que los dos últimos 

meses han sido difíciles, complejos. 
Pasa que no solo hay que recuperar 
el orden público, la tranquilidad y 
la infraestructura, sino que también 
hay que recuperar nuestra economía. 
Hemos visto cifras muy duras, creemos 
que se van a venir meses difíciles y por 
eso queremos ponerle el hombro a las 
pymes, apoyándolas, de manera tal que 
ninguna de ellas se vea en la necesidad 
de ajustar sus costos mediante despidos 
de personas e incluso pensando en la 
posibilidad de cerrar. 

Por eso nosotros hemos hecho un 
plan de apoyo especial, son 1.938 pymes 
que arriendan al Ministerio de Bienes 
Nacionales a lo largo de todo el país, a 
quienes les hemos ofrecido un convenio 
de pago que les va a permitir suspen-

El titular del Ministerio de Bienes Nacionales junto a pequeños empresarios. 

Cien pymes podrán 
suspender el pago de 
arriendos fiscales

afirmó el ministro julio isamit 

Pago se podrá suspender por seis meses y luego renegociar 
la deuda incluso por un año. Iniciativa es un apoyo para las 
pymes que han sufrido daños, pero también para aquellas 
que han tenido un perjuicio como la disminución de sus 
ventas. Al mismo tiempo, destacó los terrenos aportados 
por su cartera a la zona, tales como el destinado al futuro 
Parque Cerro Grande o al Hospital de Ovalle. “Bienes 
Nacionales colabora de manera integral en distintas 
aristas”, agregó. 

@eldia_cl

Ricardo Gálvez P. / LA SERENA

cEdida
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der ese pago por seis meses y luego 
repactarlo, podríamos decir, hasta 
por un año. Este es un apoyo para las 
que han sufrido daños, es decir, que 
han sido saqueadas o violentadas, 
pero también para aquellas que han 
tenido un perjuicio porque a algunas 
les disminuyeron las ventas y esto 
les trae un costo muy importante”.

¿Y cuántas de estas micro, pequeñas 
y medianas empresas que serán bene-
ficiadas por esta instancia, son locales?

“Acá en la Región de Coquimbo 
tenemos casi 100 arrendatarios que 
van a poder acceder a este beneficio. 
Para eso tienen que acercarse a la 
Secretaria Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales, allí la seremi 
Gianina González va a estar esta-
bleciendo, podríamos decir, una 
ventanilla única para apoyar a estas 
pymes y también vamos a tener espa-
cios dedicados al emprendimiento. 
Son 50 lugares en todo Chile, de 
los que cuatro se encuentran en la 
zona. Quiero hacer un llamado a la 
ciudadanía a preferir los productos 
chilenos y también los que pertene-
cen a las pymes”.

PlaN dE licitacióN aNual 

¿Entiendo que en el marco del programa 
de licitaciones, existirá la disponibilidad 
de inmuebles fiscales para su venta o 
arriendo?

“El Ministerio de Bienes Nacionales 
impulsa un plan de licitación anual 
2019-2020, el que tiene 448 inmue-
bles a lo largo de todo el país, los 
que equivalen a 36 mil hectáreas y 
nosotros hemos identificado que 
de esos inmuebles, hay 220 que por 
su precio, su ubicación o extensión, 
son muy proclives al desarrollo de 
emprendimientos de micro, peque-
ñas y medianas empresas. Por eso 
vamos a destacar estas zonas, acá en 
(la Región de) Coquimbo hay varias 
habitacionales o comerciales que 
pueden llegar a ser atractivas para 
ellas. En la página web bienesna-
cionales.cl van a poder encontrar el 
catálogo especialmente en sectores 
de turismo, agricultura o comercial 
de manera tal que las pymes puedan 
postular a estos terrenos.

Bienes Nacionales licita muchos 
terrenos, algunos muy grandes desti-
nados a plantas de energía eléctrica, 
fotovoltaica, etcétera; pero también 
tenemos parte importante de nues-

Nosotros hemos 
ido dejando a 
disposición muchos 
inmuebles en la 
Región de Coquimbo, 
precisamente para ir 
ayudando y apoyando 
a otros servicios”
JULIO ISAMIT

ministro de bienes nacionales

tra oferta de licitación pensada en 
las pymes”.  

BBNN la REgióN dE coquiMBo

¿Recientemente su cartera firmó la 
Concesión de Corto Plazo que permi-
tirá la construcción del Parque Cerro 
Grande? Una iniciativa muy esperada 
por la capital regional…

“Nosotros hemos ido dejando a 
disposición muchos inmuebles en 
la Región de Coquimbo, precisa-
mente para ir ayudando y apoyando 
a otros servicios. (Por ejemplo) el 
parque que tu describes, también en 
materia de salud hemos ido entre-
gando terrenos para el Hospital de 
la comuna de Ovalle, que va a tener 
el primer centro de diálisis público 
a nivel local, hemos entregado más 
de 450 hectáreas para viviendas 
sociales (…) Eso es importante, por-
que Bienes Nacionales colabora de 
manera integral en distintas aristas; 
en materias como salud, vivienda 
y hoy, lo que me alegra mucho, en 
materia de cultura y micro, pequeñas 
y medianas empresas”.

4
Son los inmuebles y terrenos 
fiscales para apoyar el día a día 
de los microemprendedores 
junto a otras instituciones co-
mo Sercotec y Fosis.

El ministro de Bienes Nacionales, Julio isamit visitó la región donde entregó títulos de 
dominio 

cEdida

Sin duda una de las imágenes más icónicas de la crisis que afecta actual-
mente a Chile, es una del inicio de esta: una gran cantidad de estudiantes 
saltando los torniquetes de diversas estaciones del Metro. Evasores entre 
los que también habían alumnos del Instituto Nacional. 
En esta línea, consultado al respecto, Isamit manifestó antes que todo, 
sentirse agradecido de haber estudiado en el recinto, ya que es el primer 
integrante de su familia en ir a la universidad y eso se lo debe, entre otras 
personas, al colegio. “Por eso veo con mucho dolor lo que allí pasa, por la 
violencia, por la falta de respeto o de buen clima al interior de los colegios”. 
Es así como recordó que hace un par de meses “alumnos, minoritarios por 
supuesto, pero violentos” quemaron algunas salas y la inspectoría general. 
“Y ya la guinda que coronó la torta, fue lo que supimos hace unas pocas se-
manas: que el Instituto Nacional no llenó sus vacantes de postulación”, lo 
que pudo lograr en otros intentos, aseveró. 
“Eso demuestra la situación que estamos viviendo y ese mal ambiente que 
se vive al interior del colegio tiene consecuencias en la oportunidad de mi-
les de familias. El Instituto Nacional, así como muchos otros colegios, es la 
gran oportunidad para miles de familias de clase media de poder acceder 
a que sus hijos vayan a la educación superior y en ese sentido tenemos el 
deber de recuperarlo”, finalizó. 

Su visión como “institutano”
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Momentos de profunda reflexión 
son los que se viven al interior de la 
Unión Demócrata Independiente 
(UDI). El comienzo de año no ha sido 
nada fácil para el partido que preside 
a nivel regional Oscar Tapia y, eso lo 
tiene claro el médico neurocirujano. 

Este 9 de enero el timonel cumplirá 
un año en su cargo tras conquistar 
las urnas en diciembre de 2018, ins-
tancia donde se impuso y venció a 
Juan Carlos Aguirre. Para muchos el 
triunfo fue una sorpresa, para él, una 
victoria que asumía con humildad. 

Pero la humildad no era suficiente. 
El gremialista de 32 años tenía claro 
que su primer desafío era enfrentarse 
al establishment. Y su única opción 
era hacerlo con hechos. 

“Hay algunos sectores ya sea de de-
recha, izquierda o centro que cuando 
ve a una persona joven siente recelo y 
ahí uno tiene que demostrar el doble 
o quizás el triple que la juventud no 
es sinónimo de poca experiencia o 

así lo expresa él mismo- tiene que 
ver con la fallida alternancia de la 
presidencia en el Consejo Regional 
y sobrellevar la decisión de la inten-
denta Lucía Pinto de no renunciar 
a su cargo y desechar una campaña 
como gobernadora regional. 

El timonel dice que en ambos casos 
sacaron lecciones y aprendizajes. 
Respecto al primer punto, asevera 
que “no puede volver a ocurrir” y 
recalca que la fortaleza del partido 
está justamente en la unidad. 

Consultado si en aquel momento 
faltó liderazgo o visión, Tapia confiesa 
que no lograron ponerse de acuerdo 
y que el costo fue bastante alto pero 
que hoy por hoy la UDI mira hacia 
adelante. 

“No logramos alinearnos pese a que 
había acuerdos previos…creo que 
todas las aspiraciones son legítimas, 
tanto las que tenía Paola Cortés y 
Marco Antonio Sulantay. Claro que 
fallamos y el costo fue que la UDI 
perdiera la oportunidad de tener la 
presidencia del CORE. Nosotros dimos 
vuelta la página y consideramos que 
la presidenta Adriana Peñafiel (RN) es 
excelente…ahora la UDI está mirando 
hacia adelante”, indicó. 

A nivel regionAl

Oscar Tapia está próximo a cumplir un año al mando de la Unión Demócrata Independiente (UDI). 12 meses marcados por algunos hechos en el plano regional pero también por la discusión 
de cara al proceso constituyente.

Alejandra Carvajal / La Serena Este 9 de enero el médico neurocirujano, Oscar Tapia, 
cumplirá 12 meses como timonel. Confiesa que su primer 
desafío fue enfrentarse al establishment mientras que 
los dos hitos más complejos tienen relación con la fallida 
elección del presidente del CORE y sobrellevar la decisión 
de la intendenta Lucía Pinto de permanecer en el cargo 
desestimando una candidatura a gobernadora regional.

@eldia_cl

Las Luces y 
sombras de
un año de 
gestión
en La udi

poco conocimiento”, confesó. 

NUEVOS AIRES

El 2019 fue un año de altos y bajos 
pero por sobre todo un tiempo para 
demostrar la capacidad de hacer polí-
tica desde una arista distinta, aunque 
muchas veces cuestionada. 

“Yo no tomo mi edad como un factor 
de discriminación, todo lo contrario, 
lo veo  como un valor agregado. Creo 
que el triunfo de nuestra lista habla un 
poco de lo que la sociedad está pidien-
do hace tiempo y tiene que ver con la 
renovación de rostros, otros estilo de 
hacer política, políticos que escuchen 
y actúen, no que solo hablen”, agregó. 

Asegura que su asunción de una u otra 

jUAN ADAOS

forma manifiesta una tendencia donde 
la vieja política “se jubila y damos paso 
a nuevos aires, nuevas ideas”. 

“Este año ha sido desafiante, pero ha 
sido maravilloso. En estos 12 meses he 
confirmado mi vocación política, he 
confirmado que si nosotros hacemos 
buena política podemos influir de for-
ma positiva en la vida de los demás. Y 
eso es lo que estamos haciendo hoy”, 
expuso. 

LECCIONES VS CUESTIONAMIENTOS

La gestión de Tapia no ha estado 
exenta de cuestionamientos, sobre 
todo de aquel sector más confronta-
cional de la UDI. Dos de los hechos 
que han marcado su dirigencia –y 
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En lo que respecta a la intenden-
ta Lucía Pinto, Tapia comentó que 
fue un momento “difícil” pero que 
entienden y apoyan a la máxima 
autoridad regional. 

“Ella se quedó en el cargo y desechó 
la posibilidad de una candidatura 
a gobernadora regional. Todas las 
encuestas nos decían que ella era 
una candidata tremendamente com-
petitiva y con altas posibilidades de 
ganar. Pero la apoyamos porque en 
ese momento la ciudadanía nos es-
taba pidiendo que nos pusiéramos 
la camiseta…ella sigue siendo una 
excelente candidata y respetamos su 
decisión. El apoyo lo hicimos público 
y también en privado”, detalló. 

LA UDI: UN PARTIDO GRANDE

El timonel comentó que la fortale-
za de la UDI está en la unidad y que 
cuando el partido trabaja bajo ese 
lineamiento es más fuerte “que nunca” 
pero cuando se divide se “debilita”. 

“El primer hecho que nos afectó 
nos dejó un aprendizaje y es que 
nuestra fortaleza está en la unidad y 
cada vez que tomamos una decisión 
o debemos sobrellevar una adversi-
dad debemos hacerlo con sentido 
de unidad”, aseveró. 

Oscar Tapia comentó que el gre-
mialismo  es un partido popular, 
tolerante y transversal y que hoy los 
militantes tienen ganas de participar 
de manera más activa.

“Los proyectos políticos no los hacen 
los cargos ni los logros electorales, los 
proyectos lo hacen las personas. En 
nuestras filas tenemos a la intenden-
ta, a dos parlamentarios, a cores, un 
alcalde y concejales. Hay una amplia 
base de militantes que está más vivo 
que nunca, es algo que ha aumentado 
en el último tiempo y lo considero 
positivo”, agregó. 

RELACIONES CONGELADAS

El presidente regional no sólo habló 
de su gestión sino también del escena-
rio nacional, el proceso constituyente 
y la decisión de suspender la parti-
cipación en la coalición oficialista. 

“Las relaciones está congeladas. 
Nosotros estamos absolutamente 
tranquilos y la historia así lo demuestra, 
la UDI siempre toma decisiones por 
el bien del país asumiendo todo tipo 
de costo. Tenemos nuestra conciencia 
tranquila porque las decisiones que 
estamos tomando son por el bien del 

11
de enero se realizará el conse-
jo general donde se decidirá el 
futuro de la UDI en la coalición 
oficialista.

país”, explicó. 
A modo de reflexión, el médico contó 

que tras el 18/O le invade la sensación 
que hay sectores políticos –tanto de 
derecha como de izquierda- que buscan 
el aplauso fácil y que hay un trabajo 
legislativo motivado por el populismo. 

 “El camino fácil es agradarle a la gente 
y hacer lo que dice la calle, creo que 
en este escenario tenemos que tomar 
decisiones con seriedad  y respetando 
las instituciones que hay en nuestro 
país”, indicó. 

La decisión final se adoptará en el con-
sejo general que se realizará el próximo 
11 de enero, donde las reuniones de di-
rectiva y de comisión política decidirán 
el futuro de la tienda.

EL TEMA DE LA DISCORDIA

Respecto a uno de los temas de la 
discordia, la paridad de género en el 
proceso constituyente, Tapia quiso dejar 
claro que el partido no está en contra 
del “equilibrio” de género. 

“Hay muchos eslóganes y frases que 
quedan en el inconsciente colectivo.  
Nosotros apoyamos la ley de cuotas que 
tiene un porcentaje mínimo y máximo. 

En lo que no estamos de acuerdo y 
no compartimos es que se asegure 
los escaños, es decir que sí o sí hayan 
tanto porcentaje de hombre y tanto 
porcentaje de mujeres. Al asegurar 
escaños el voto pierde valor. Lo que 
tenemos que buscar es que el proceso 
que vamos a vivir en abril sea lo más 
legítimo posible”, argumentó. 

Pero al ser preguntado por la forma 
en cómo se le daría legitimidad al 
proceso, el timonel aseguró que sólo 
una “amplia” participación podría 
otorgarle validez al plebiscito. En este 
punto también comentó que estaría a 
favor que se aplique la obligatoriedad 
en la consulta vinculante. 

“La legitimidad se la dará la gente 
que vaya a votar, esa  es la legitimidad. 
Nosotros hemos visto que producto 

del voto voluntario hay niveles de 
abstención muy altos”, puntualizó. 

DEFENSA A LA ACTUAL 
CONSTITUCIÓN

Oscar Tapia contó que el 15 de no-
viembre hicieron un “gran esfuerzo” 
y que demostraron la intención de 
llegar a acuerdos pese a la defensa 
de la actual Carta Magna. 

“Nosotros nos abrimos a este proceso 
y fue un gran esfuerzo…está demás 
decir que nosotros defenderemos la 
actual Constitución, porque creemos 
que es un buen marco jurídico, que 
le ha hecho bien al país porque le ha 
permitido el progreso económico y 
si uno analiza la historia hay mucho 
de verdad en eso, pero nosotros nos 
abrimos a las negociaciones porque 
creímos que eso podría ayudar a 
conseguir la paz que el país tanto 
necesitaba”, aclaró. 

El primer hecho que 
nos afectó nos dejó 
un aprendizaje y es 
que nuestra fortaleza 
está en la unidad”. 

OSCAR TAPIA

presidente regional udi

El timonel también comentó que esta jornada se llevará a cabo un con-
sejo regional donde se espera debatir acerca de la postura de la colecti-
vidad frente al proceso constituyente.
“Si a mí me preguntan soy un convencido que la UDI más allá de jugár-
sela por una nueva Constitución tiene que jugársela por una buena 
Constitución yo espero que defendamos nuestra actual Carta Magna”, 
señaló.
Aquellas decisiones políticas que se adopten deben ser sometidas a vo-
tación y aquello que se decida finalmente será expuesto por Tapia y los 
consejeros regionales en el consejo general del 11 de enero en Santiago. 

Consejo regional
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En diciembre pasado el 29° Juzgado 
Civil de Santiago determinó la liquida-
ción forzosa de la Viña Casa Tamaya, lo 
que se anunció a los trabajadores el 
5 de diciembre en una reunión en la 
que los representantes de la popular 
vitivinícola se limitaron a presentar y 
escuchar al síndico de quiebra encargado 
ahora del proceso, quien informó a los 
trabajadores cuáles serían los pasos a 
seguir a partir de ese momento.

En la reunión se le informaba a los 
empleados que la entidad bancaria 
habría decidido presentar una demanda 
por liquidación forzosa luego que no 
prosperara la venta de la viña ubicada 
en las inmediaciones de Cerrillos de 
Tamaya.

Extrabajadores de Viña 
Casa Tamaya entre el 
asombro y la incertidumbre

Adelantó que se han asesorado legalmente 
con un abogado local, recomendado por 
otros sindicatos del rubro, y les ha indicado 
que los pasos serían la liquidación de la 
empresa por parte de la entidad bancaria 
para recuperar liquidez y pagar los pagos 
pendientes tanto para los trabajadores, 
como para los proveedores y acreedores.

“En la reunión el síndico de quiebra nos 
dio los documentos que nos exigen para 
poder ingresar al sistema de Seguro de 
Cesantía, y con eso aguantamos nomás, 
además de que cada quien comenzó a 
buscar otros trabajos y entradas”.

Destacó que por lo general los trabajado-

Una de las marcas más conocidas se declaró en qUiebra

Con la uva en crecimiento, la labor del síndico de quiebra sería garantizar la venta de la fruta para poder cancelar compromisos laborales y 
contractuales pendientes.

Roberto Rivas  / Ovalle

Los problemas económicos y la imposibilidad de conseguir 
inversionistas a tiempo obligó el cierre de la popular casa 
vitivinícola. Sus ex trabajadores confían en el proceso de 
quiebra para recibir el pago pendiente

@eldia_cl

“El pasado 5 de 
diciembre llegó el 
síndico de quiebra y 
leyó la notificación y 
nos explicaron que 
ahora tratarán de 
recuperar la venta 
de uvas para poder 
pagarnos”

LUIS ROBLES, 
Presidente del sindicato de tra-
bajadores de Viña casa tamaya

res tendrían más de 10 años de labores 
en la empresa, 17 en su caso particular, 
porque les reconocieron el tiempo que 
tendrían de funciones en su anterior 
casa agrícola antes de ser adquirida por 
Viña Casa Tamaya.

Las funCionEs

Recalcó que tanto el personal de terreno 
como el personal administrativo fue 
finiquitado  y que algunos –seis o siete 
trabajadores- luego fueron recontratados 
para el proceso de la cosecha, pero que 
no sería para más de dos o tres meses 
de duración mientras se logra vender 
la producción.

“Luego de eso cada quien buscó otro 
trabajo. Ahora hemos llamado a la em-
presa para consultar qué ha pasado con 
el pago y no hemos recibido respuesta. 
No sabemos realmente cómo va a ser 
el pago. A algunos de los que están tra-
bajando les hicieron un depósito, pero 
no a los que ya no estamos”.

 Recalcó que están a la espera que la 
venta de la uva pueda ser satisfactoria 
para que puedan recibir su pago.

MarCando disTanCia

En un recorrido por otras viñas, voceros 
de Agrícola Tamaya y de KyLimarí marca-
ron distancia de lo ocurrido advirtiendo 
que no es su caso y que su producción 
se mantiene intacta, para no confundir 
el caso con Viña Casa Tamaya.

Intentando conseguir una declaración 
de los representantes de la compañía, El 
Ovallino llegó a las instalaciones y envió 
un correo electrónico a la dirección que 
recomendaron los encargados, pero 
hasta el cierre de esta edición no se 
obtuvo una respuesta oficial.

EL oVaLLino

Un recorrido por la viña ubi-
cada en las inmediaciones 
de Cerrillos de Tamaya, daba 
cuenta del poco movimiento 
de trabajadores en ese campo. 
Aunque los parrones están 
cargados de uvas verdes, las 
líneas se notaban solitarias 
en contraste, como indicaron 
los pocos trabajadores con 
los que se pudo dialogar, con 
semanas atrás cuando más de 
20 personas hacían las labo-
res del agro.

Verde soledad 
El presidente del sindicato de trabaja-

dores de Viña Casa Tamaya, Luis Robles, 
indicó a El Ovallino que la noticia les 
tomó por sorpresa, pues si bien sabían 
que la empresa tendría algunos compro-
misos económicos, no imaginaron que 
la medida de cierre pudiera afectarles, 
y mucho menos antes de navidad y 
año nuevo.

La negociación con empresarios ex-
tranjeros no habría prosperado por el 
temor de éstos en invertir en tiempos 
de crisis en el país.

“Allí trabajamos 22 personas de las 
cuales 18 pertenecían al sindicato. El 
pasado 5 de diciembre llegó el síndi-
co de quiebra y leyó la notificación y 
nos explicaron que ahora tratarán de 
recuperar la venta de uvas para poder 
pagarnos a nosotros, porque todavía 
no nos han cancelado el finiquito y nos 
estaban debiendo el sueldo del último 
mes de noviembre”.
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El vamos a la temporada 
Estival 2020 fue efectuado en 
la Delegación Municipal de 
Avenida del Mar en La Serena.

estival, sin embargo, este año se espera 
una disminución de entre 20% a 30%.

El gobernador de Elqui, Gonzalo 
Chacón, destacó que “estamos dan-
do inicio a la temporada alta junto 
a todos los servicios como SENDA, 
CONAF, SERNATUR, Armada, Seremi 
de Salud, entre otros. La idea es tener 
un verano seguro con amplia oferta 
turística lo que está garantizado y por 
eso invitamos a los turistas nacionales 
y extranjeros a vivir una experiencia 

serán los énfasis en la zona

Uno de los énfasis que colocarán las autoridades durante la temporada estival será en la 
seguridad en las playas.

cedida

Con una menor expectativa de visitantes, 
los servicios públicos de la región han 
generado un plan de acción para recibir 
a los turistas como cada año este apunta 
a materias como seguridad, actividades 
deportivas, difusión turística, funciona-
miento de Paso Agua Negra con mejoras 
para la atención, prevención y combate 
de incendios forestales, entre otros.

Así se informó ayer durante el lanza-
miento de la Temporada Estival  efectuado 
en la Delegación Municipal de Avenida 
del Mar en La Serena. 

Claro que este verano será distinto, 
porque una temporada normal, la re-
gión de Coquimbo recibe entre 800 mil 
y 1 millón de turistas en la temporada 

Lionel Varela  / La Serena

en la región disfrutando de los valles, 
playas, vino y pisco, somos la capital 
del astroturismo, es decir, tenemos 
atractivos variados para los visitantes”.

En tanto, el Seremi de Economía 
Carlos Lillo explica que “hemos hecho 
un trabajo importante, teniendo en 
cuenta la importancia del turismo 
para nuestra región, y es por eso 
que hemos trabajado de forma co-
ordinada con servicios de gobierno, 
municipios y privados del sector…
hago el llamado a los turistas a ve-
nir a la región porque están todas 
las condiciones para disfrutar de 
las bondades y calidad humana de 
nuestra región”.

SeGURidad 

En materia de seguridad pública, 
el mayor de Carabineros Francisco 
Aravena dijo que “el llamado es venir, 
tenemos una cantidad de recursos 
humano importante para dar tranqui-
lidad a los vecinos y visitantes. Cerca 
de 300 carabineros están comprome-
tidos en el servicio de Plan Verano”.

@eldia_lvarela

A través de la 
Campaña Elige Chile 
se está potenciando 
que la gente elija la 
región de Coquimbo 
y sus tres valles y en 
esa difusión estamos 
como servicio en los 
principales mercados 
nacionales”

ANGÉLICA FUNES

directora sernatur

La difusión turística y 
la seguridad marcan 
lanzamiento del verano

1893
personas han ingresado a Chi-
le a través del paso Agua Negra. 
Arrojando un déficit de 67%

Javier Cáceres, gobernador Marítimo, 
destacó que “hemos hecho un dis-
positivo integral con Intendencia y 
municipios de La Serena y Coquimbo 
para la seguridad en el mar. Hay playas 
seguras, un equipo de salvavidas de 
primer nivel, nuestro equipo de la 
Armada y el helicóptero de rescate en 
funcionamiento para evitar pérdidas 
de vidas. Llamamos a la población a 
tomar precauciones y respetar los 
consejos del personal de salvavidas 
y armada”.
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 UF 04.01.20: $ 28.313,60 DÓLAR COMPRADOR: $ 755,90 DÓLAR VENDEDOR: $ 756,20 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:+0,73%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el viernes 
en 4.839,70 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,65% y cerró en 
24.141,94 puntos.

Este jueves, el Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE Región de Coquimbo, 
dio a conocer la Encuesta Mensual de 
Alojamiento Turístico correspondiente 
al mes de noviembre de 2019. 

Tal como se esperaba, la muestra 
evidenció una caída en la llegada de 
turistas a la región, tanto nacionales 
como extranjeros. 

Así, en dicho mes, hubo un total 
regional de 77.380 pernoctaciones, 
disminuyendo en un 29,9% en rela-
ción a igual mes del año anterior, y 
acumulando un descenso de 8,9% en 
lo que va del año.

Respecto a nacionalidades, los pasa-
jeros de residencia chilena registraron 
73.507 pernoctaciones, anotando 
una disminución anual de 29,3%, 
mientras que los residentes extranje-
ros alcanzaron 3.873 pernoctaciones 
presentando un descenso de 40,2% 
interanualmente.

En tanto, en noviembre de 2019 se 
observó un total regional de 41.907 
llegadas de pasajeros a estableci-
mientos de alojamiento turístico, 
presentando una disminución de 

Cifra de extranjeros Cayó en un 30%

La actividad turística en la región de Coquimbo se ha visto muy afectada desde el inicio del estallido social el pasado 18 de octubre. 

Christian Armaza  / La Serena La encuesta mensual de alojamiento turístico del INE, 
correspondiente a noviembre de 2019, registró una 
disminución de más de un 20% de hospedaje en la región 
de Coquimbo, periodo que coincide con el estallido social. 
Por ello, la apuesta está en intensificar la promoción de los 
atractivos regionales durante este verano y los próximos 
meses, para asegurar un flujo permanente de visitantes.

@eldia_cl

NÚMEROS ESPERADOS 

Para la directora regional de 
SERNATUR, Angélica Funes, las cifras 
mostradas en este último boletín 
eran previsibles, pues coinciden con 
el estallido social del 18 de octubre. 
Además, la baja de la afluencia de 
visitante se repite en otras localidades 
turísticas del país. 

Ante tal escenario, Funes explica 
que “desde la primera semana de esta 
crisis social nos pusimos en campaña 
para poder rediseñar nuestro pro-
grama de actividades de fin de año 
(…) Hoy el mensaje es otro: conocer 
nuestro país y por eso, elaboramos 
la campaña Elige Chile, y en el caso 
nuestro, Elige Región de Coquimbo”. 

Dicha campaña se concentró en 
lugares de alta población a nivel na-

cional (Santiago, Antofagasta y la 
región del Biobío), la cual incluyó 
mensajes publicitarios en prensa, 
radio  y material audiovisual. 

La directora de SERNATUR afirmó 
que la idea es “decirles a todos aque-
llos que quieren venir que estamos 
100% operativos como región, con sus 
distintos atractivos. La idea es poder 
conocer nuestra región, porque sólo 
un 30% de la población conoce su país”. 

EXTENDER EL TURISMO EN EL AÑO

Bajo este escenario, el trabajo de 
las autoridades está puesto hoy en 
convertir a la región de Coquimbo 
en un destino que cuente con un 
flujo de visitantes permanente o al 
menos, durante gran parte del año. 

Manuel Schneider, gerente de la 
Corporación de Desarrollo Productivo, 
CRDP, institución que ha participado 
en coordinación con otras organi-
zaciones para impulsar la actividad 
turística, explica que, a través de las 
campañas publicitarias que se han 
llevado a cabo hasta el momento, 
“esperamos abarcar a un universo de 
unas 2 millones de personas”.  

“A través del slogan ‘Escápate a la 
Región de Coquimbo’, estamos dando 
a conocer distintos destinos y expe-

67
Por ciento menos de visitantes 
han cruzado hasta el momento 
por el Paso Agua Negra, en la fron-
tera de Chile y Argentina. 

22,2% respecto a noviembre de 2018. 
En ese sentido, el total de llegadas 

registradas, 39.793 correspondieron a 
pasajeros con residencia en Chile, los 
que decrecieron 21,6% en doce meses. 
En tanto, las llegadas de residentes en 
el extranjero alcanzaron 2.113, anotando 
una contracción interanual de 31,4%.   

PESE A CAíDA EN PERNOCTACIONES 
TURISMO IMPULSARá ACTIvIDAD 
DURANTE TODO EL AÑO

LAUTARO CARMONA
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La idea es poder tener de-
manda turística los demás 
meses y por supuesto, apos-
tar por el flujo de adultos 
mayores, giras de estudio, 
familias y por supuesto, en 
el turismo de congreso y 
convenciones.

Estamos haciendo un gran 
esfuerzo conjunto para 
contribuir con el dinamis-
mo económico de nuestra 
región, que depende del tu-
rismo y que se ha visto afec-
tado durante estos últimos 
meses.

Las expectativas de número de 
visitantes argentinos es mucho 
menor a años anteriores por 
la crisis económica en el país 
trasandino, pero el paso Agua 
Negra está en las mejores con-
diciones para el tránsito expe-
dito y rápido de los turistas.

ANGÉLICA FUNES 

DIRECTORA REGIONAL SERNATUR

MANUEL SCHNEIDER

GERENTE CRDP 

GONZALO CHACÓN 

GOBERNADOR DEL ELQUI

Zona de debates
económica interna del vecino país 
que a los efectos del estallido social 
del 18 de octubre. 

“Las expectativas de número de 
visitantes argentinos es mucho 
menor a años anteriores por la crisis 
económica en el país trasandino, 
pero el paso Agua Negra está en 
las mejores condiciones para el 
tránsito expedito y rápido de los 
turistas”, afirmó al respecto, el 
gobernador.

Un grupo de esos turistas que ya han 
llegado a la zona vía Agua Negra, son 
las sanjuaninas Camila Flores, Rosana 
González, y Oriana Flores, quienes 
pretenden quedarse en la región 
durante 10 días. Para ellas, sin embar-
go, el cambio de moneda no resulta 
especialmente favorable. Además, les 
ha llamado la atención la apariencia 
que hoy presenta el casco histórico 
de la ciudad, fuertemente afectado 
por las movilizaciones sociales de los 
últimos tres meses. 

“Sí hemos encontrado la ciudad no 
como la hemos visto en otra tem-
porada anterior que hemos venido. 
Están todas las ventanas y las puertas 
tapadas con maderas, en los centros 
de compra no hay vidrieras, muchas 
pintadas en las paredes. Nos da como 
un poco de miedo”, señaló una de 
ellas, aunque reconocieron “nos gusta 
venir a La Serena y vamos a disfrutar 
mientras podamos”. 

riencias que ofrece nuestro territorio; 
tanto a los turistas nacionales, como 
también de la Provincias de San Juan, 
Mendoza y Córdoba en Argentina; que 
se pueden disfrutar no tan sólo este 
verano, si no que durante todo el año. 
Estamos haciendo un gran esfuerzo 
conjunto para contribuir con el dina-
mismo económico de nuestra región, 
que depende del turismo y que se ha 
visto afectado durante estos últimos 
meses”, señaló.

En efecto, la directora de SERNATUR, 

Angélica Funes, la idea es “poder tener 
demanda turística los demás meses y 
por supuesto, apostar por el flujo de 
adultos mayores, giras de estudio, fa-
milias y por supuesto, en el turismo de 
congreso y convenciones”, por lo que 
las campañas de promoción turística 
se mantendrían con fuerza hasta, al 
menos, Semana Santa. 

ARGENTINOS A LA BAJA 

Respecto a la llegada de turistas ar-

gentinos a nuestra región, la baja ha 
sido importante hasta ahora.

Así, el paso Agua Negra presentó, 
entre el 6 de diciembre y  hasta el 2 de 
enero, un tránsito de 2.849 personas. 
Un total de 1.893 han ingresado a Chile 
y 956 se han desplazado fuera del país. 
Comparado con igual fecha del año 
2019, hay una disminución del 67% en 
los ingresos a Chile.

En ese sentido, el gobernador del Elqui, 
Gonzalo Chacón, atribuyó la baja de 
turistas argentinos más a la situación 
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Uno de los grandes anhelos de los 
crianceros de la región durante el 
año recién pasado – y también en 
años anteriores – era contar con un 
plan de desarrollo para su actividad, 
la cual ha debido soportar las peores 
consecuencias de la crisis hídrica que 
azota a la región de Coquimbo. 

Finalmente, durante 2019, y como 
parte de un paquete de medidas desti-
nadas por el gobierno para enfrentar la 
sequía e ir en ayuda de los crianceros, 
se presentó el esperado Plan Caprino, 
para el cual se destinaron 2.000 millo-
nes de pesos, y cuya implementación 
debiera iniciarse este año hasta por 
lo menos, el año 2022. 

El objetivo de este plan es iniciar 
este proceso de un definitivo cambio 
de los sistemas de producción de los 
crianceros – de cría extensiva a cría 
estabulada - permitiéndoles tener 
un sistema de producción que sea 
sustentable en el tiempo.

Este último punto de hecho, es esen-
cial. Por ello, bajo ese contexto, se 
llevó a cabo este viernes en la ciudad 
de La Serena, un seminario en donde 
autoridades, técnicos y dirigentes 
crianceros de la región, dialogaron en 
torno a la forma de trabajar el rubro 
caprino hacia el futuro, incluso más 
allá del plan en sí. 

Dicha actividad estuvo encabezada 
por el director nacional (s) de INDAP, 
Luis Bravo Montes, quien en dialogo 
con diario El Día, valoró el encuentro 
con los crianceros, pues permite vi-
sibilizar “la realidad que ellos están 
viviendo”, factor fundamental explica, 
para “poder encontrar soluciones a 
sus problemáticas”.

“Nuestros crianceros tienen mucho 
que aportar, tienen una larga tradición 
en la producción caprina, y por eso, el 
poder compartir y conversar con ellos 
resulta muy útil para poder definir las 
políticas públicas que vamos a realizar 
de ahora en adelante”, sostuvo Bravo. 

En ese sentido, la autoridad, reco-
noce que el año pasado fue un año 
“muy difícil a nivel nacional. Por eso 
ejecutamos casi 10.000 millones de 
pesos para emergencia, atendimos a 
más de 38 mil usuarios de los cuales 
hemos debido tener que hacernos 
cargo, lo cual ha sido muy importan-
te para nosotros. Sabemos que no 
somos capaces de solucionar todos 
los problemas, pero si podemos estar 
presentes y ayudarles”, expresó. 

En ese sentido, Luis Bravo descartó 
que, ante la gran cantidad de nece-
sidades que existen producto de la 
escasez hídrica que afecta no sólo a 
la región de Coquimbo, sino a toda 
la zona ubicada entre las regiones de 
Atacama y Maule, pudiesen limitarse 
los recursos de INDAP para atender 
a los crianceros de la región. Por el 
contrario, si es necesario, se podría 
contar con más recursos. 

“Hoy día no estamos mirando reasig-
naciones especiales como las que ya 

“Si es necesario reasignar 
recursos adicionales
para nuestros usuarios 
lo vamos a hacer”

hicimos en 2019. Nosotros iniciamos 
2020 con todos nuestros programas 
regulares que van a hacer de gran 
ayuda para nuestros usuarios, pero 
si es necesario redestinar o reasignar 
recursos adicionales sin duda que 
lo vamos a hacer. Cuente con ello, y 
es bueno que nuestros usuarios lo 
sepan”, señaló. 

Sobre el Plan Caprino y la sequía en 
sí, el director nacional (s) de INDAP 
señaló que es importante “hacer partí-
cipe a los usuarios desde su punto de 
vista con relación a esta situación que 
estamos viviendo, como abordarlo. El 
Ministerio de Hacienda nos entregó 
2 mil millones de pesos para poder 
focalizar estos recursos a través del 
programa PADIS para la región de 
Coquimbo. Estamos muy motivados 
para iniciar cuanto antes esta tarea”. 

Luis Bravo Montes, director nacionaL (s) de indaP

El director nacional (s) de INDAP, Luis Bravo Montes, estuvo este viernes en La Serena para participar en un seminario sobre la producción 
caprina en la región. 

Christian Armaza  / La Serena

Durante este viernes, la autoridad participó en un seminario que se llevó a cabo en ciudad de 
La Serena, en donde compartió con crianceros afectados por la sequía, con quienes analizaron 
los puntos más delicados del manejo del rubro con el fin de recuperar y potenciar esta 
centenaria actividad económica y social. 

@eldia_cl

Nuestros crianceros 
tienen mucho que 
aportar, tienen 
una larga tradición 
en la producción 
caprina, y por eso, 
el poder compartir y 
conversar con ellos 
resulta muy útil para 
poder definir las 
políticas públicas que 
vamos a realizar de 
ahora en adelante”

El año pasado fue un año 
muy difícil a nivel nacional. 
Por eso ejecutamos casi 
10.000 millones de pesos 
para emergencia, atendimos 
a más de 38 mil usuarios 
de los cuales hemos 
debido tener que hacernos 
cargo, lo cual ha sido muy 
importante para nosotros. 
Sabemos que no somos 
capaces de solucionar todos 
los problemas, pero si 
podemos estar presentes y 
ayudarles”

CEDIDA
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El presidente de EE.UU., Donald 
Trump, afirmó este viernes que ordenó 
matar al poderoso comandante de la 
Fuerza Quds de los Guardianes de la 
Revolución iraní, Qasem Soleimaní, 
para “parar una guerra”, no para 
comenzarla.

“Actuamos la pasada noche para 
parar una guerra. No actuamos para 
iniciar una guerra”, dijo Trump, que 
compareció por sorpresa ante la prensa 
desde su club privado en Mar-a-Lago, 
en West Palm Beach (Florida).

“No buscamos un cambio de régi-
men. Sin embargo, las agresiones del 
régimen iraní en la región, incluido 
el uso de combatientes para desesta-
bilizar a sus vecinos, debe terminar 
y debe terminar ahora”, enfatizó el 
mandatario en su primera declara-
ción televisada desde la muerte de 
Soleimaní.

A pesar de que sus palabras parecían 
buscar rebajar la tensión, Trump avisó 
de que está preparado para contestar 
e cualquier respuesta militar de la 
República Islámica.

“EE.UU. tiene de lejos el mejor ejér-
cito del mundo, tenemos la mejor 
inteligencia del mundo. Si los esta-
dounidenses en cualquier lugar son 
amenazados, ya tenemos objetivos 
identificados. Y estoy listo y preparado 
para tomar cualquier acción que sea 
necesaria, y eso se refiere en particular 
a Irán”, avisó.

ACUSACIONES

Sin ofrecer ninguna prueba, Trump 
aseguró que Soleimaní estaba pla-
neando “ataques inminentes y sinies-
tros” contra militares y diplomáticos 
estadounidenses.

“Soleimaní hizo de la muerte de 
personas inocentes una pasión en-
fermiza, contribuyendo a complots 
terroristas tan lejos como en Nueva 
Delhi o Londres”, afirmó Trump, que 
aseguró que el comandante iraní 
“había perpetrado actos de terror 
para desestabilizar Oriente Medio 
en los últimos 20 años”.

“Lo que hicimos ayer debería haberse 
hecho hace mucho tiempo, muchas 
vidas se habrían salvado”, remarcó, en 
una crítica velada a sus antecesores 
en la Casa Blanca.

Trump, además, responsabilizó a 
Soleimaní de la muerte el pasado 27 
de diciembre de un contratista esta-
dounidense en un ataque contra una 
base militar en Irak y aseguró que el 
comandante iraní también orquestó 
el asalto a la embajada de EE.UU. en 
Bagdad, que se produjo en respuesta 
a bombardeos estadounidenses en 
Siria e Irak.

EL ATAQUE

El Pentágono anunció el jueves por 
la noche la muerte en un ataque con 

Trump sosotiene que 
ordenó matar a Soleimaní 
para “parar una guerra”

drones de Soleimaní en el aeropuerto 
internacional de Bagdad y lo justificó 
asegurando que el general iraní estaba 
desarrollando planes para atacar a los 
diplomáticos y miembros del servicio 
estadounidenses en Irak y en toda la 
región.

Irán ha prometido que tomará repre-
salias y, en respuesta, EE.UU. designó 
hoy como terrorista a la Liga Verdadera, 
que es un grupo afiliado a la Fuerza 
Quds, destinada a las operaciones en el 
extranjero y que depende de la Guardia 
Revolucionaria de Irán, ya designado 
como grupo terrorista por Washington.

Además, según medios locales, el 
Pentágono tiene previsto enviar a Oriente 
Medio entre 3.000 y 3.500 soldados.

PELIGROSA ESTRATEGIA DE EEUU

El mandatario estadounidense, Donald Trump, respondió ante el conflicto que mantiene un tenso ambiente internacional.

EFE / Washington

A pesar de que sus palabras parecían buscar rebajar 
la tensión, Trump avisó de que está preparado para 
contestar e cualquier respuesta militar de la República 
Islámica.

@eldia_cl

No buscamos un 
cambio de régimen. 
Sin embargo, las 
agresiones del 
régimen iraní en la 
región, incluido el 
uso de combatientes 
para desestabilizar 
a sus vecinos, debe 
terminar y debe 
terminar ahora”

DONALD TRUMP

PRESIDENTE DE EEUU

“VIOLACIÓN DE SOBERANÍA”

El Gobierno iraquí y la máxima auto-
ridad religiosa chií del país calificaron 
el ataque como una “violación de la 
soberanía” de Irak.

El primer ministro dimisionario de 
Irak, Adel Abdelmahdi, denunció en 
un comunicado que “llevar a cabo 
operaciones de ajuste de cuentas 
contra figuras de liderazgo iraquíes 
y de un país hermano en suelo iraquí 
constituye una violación flagrante de 
la soberanía iraquí y un ataque a la 
dignidad del país”.

3.000
A 3.500 soldados planea enviar 
EEUU a Medio Oriente, según 
algunos medios locales.
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VISIONES

Desde el movimiento “No más PSU”, han llamado a 
movilizarse en contra de la prueba, lo que fue acogido 
por la Coordinadora de Estudiantes Secundarios (Cones), 
los que sin embargo advirtieron que no impedirán que 
quienes quieran darla, puedan hacerlo.

Valentina Miranda, vocera de la CONES, indicó que los 
llamados de los secundarios no apuntan a la toma de 
los colegios donde se rendirán las PSU, señalando que 
ellos también entienden el esfuerzo y sacrificio que 
han hecho miles de las familias para que los alumnos 
se prepararan para la prueba, como es la realización 
de preuniversitarios. 297 mil son las personas que se 
inscribieron para rendir la prueba este año.

El Partido Comunista quiere que el presidente Sebastián 
Piñera responda ante la Corte Penal Internacional por las 
violaciones a los derechos humanos ocurridas durante la 
crisis, denunciadas por distintos organismos, confirmó 
este jueves a Efe su líder, Guillermo Teillier. “Estamos estu-
diando una presentación ante la Corte Penal Internacional, 
hay un equipo de juristas que la están preparando y 
estará lista previsiblemente la próxima semana”, apuntó 
Teillier. El partido enviará al tribunal internacional, con 
sede en La Haya (Países Bajos), los informes elaborados 
por distintos organismos internacionales.

Partido Comunista llevará Piñera 
ante la Corte Penal Internacional

Cones reitera movilización con-
tra la PSU pero descarta tomas

El PC llevará Piñera 
ante la Corte Penal 
Internacional

Bolivia acudirá nuevamente a las 
urnas el 3 de mayo para elegir a su 
presidente y vicepresidente y renovar 
a la Asamblea Legislativa, tras los 
fallidos comicios de octubre pasado 
que fueron anulados, anunció este 
viernes un vocal electoral.

Las elecciones se celebrarán “el pri-
mer domingo del mes de mayo”, dijo 
el vocal del Tribunal Supremo Electoral 
(TSE) de Bolivia Oscar Hassenteufel 
a los medios en la ciudad de Sucre, 
la capital constitucional y sede del 
órgano judicial de Bolivia. La convo-
catoria y el calendario electoral serán 
publicados el próximo lunes, agregó 
Hassenteufel.

Bolivia celebrará los nuevos comi-
cios tras quedar anulados los del 
pasado 20 de octubre, en los que fue 
declarado vencedor el expresidente 
Evo Morales para un cuarto mandato 
consecutivo.

Esas elecciones fueron anuladas 
en medio de denuncias de fraude a 
favor de Morales, quien el pasado 10 
de noviembre anunció su renuncia 
denunciando un golpe de Estado 
para derrocarlo.

CEDIDA

DEMRE

Durante la ceremonia 
realizada en La Moneda, a 
la que asistió la Intendenta 
Lucía Pinto, el Gobierno 
llamó a todos los actores 
de la sociedad a trabajar 
unidos para enfrentar la 
sequía y disminuir sus 
efectos.

“Chile se está secando”: 
Gobierno busca generar 
conciencia sobre uso del agua

Durante la ceremonia, el Ministro de 
Obras Públicas, Alfredo Moreno, dijo que 
“enfrentar esta sequía no solo requiere 
acciones del Gobierno, sino que también 
requiere de la colaboración de todos los 
grandes y pequeños consumidores de 
agua, razón por la que hoy estamos pre-
sentando esta campaña. Todo indica que 
este problema se va a mantener y lo más 
probable es que siga agravándose, por eso 

ESCASEZ HÍDRICA

La campaña “Chile se está secando” contempla el lanzamiento del sitio web www.
cuidemoselagua.cl y un video promociona.

EFE

En el Palacio de la Moneda fue lanzada 
la Campaña “Chile se está Secando”, una 
iniciativa que busca concientizar sobre 
el cuidado del agua en medio de la peor 
sequía por la que el país ha atravesado 
en su historia.

EFE / Santiago

 AGENCIA

hoy necesitamos un cambio cultural, 
porque simplemente no tenemos 
agua para desperdiciar”.

Compleja situación que se hace más 
gráfica con cifras. Por ejemplo, en 
2019 entre las regiones de Atacama y 
Maule sólo llovió el 25% del promedio 
histórico y la mitad de las lluvias re-
gistradas en 2018, que ya fue un año 
difícil. En la Región de Coquimbo, los 
ocho embalses en las tres provincias 
están promediando un 56% de su 
capacidad total.

Este escenario tiene hoy a seis regio-
nes y 119 comunas rurales de Chile 
bajo decreto de Zona de Emergencia 
Agrícola, abarcando desde Atacama 
hasta la región del Maule.

Sobre esto, el Ministro de Agricultura, 
Antonio Walker dijo que “este terre-
moto silencioso, que es la sequía, tuvo 
su primera réplica en la Región de 
Coquimbo con la muerte de más de 
100 mil cabezas de caprino; la segunda, 
con la disminución más grande en la 
población de abejas, fundamental 
para la polinización que asegura la 
producción agrícola. La tercera réplica 
son las 17.100 hectáreas afectadas por 
incendios esta temporada; y la cuarta 
es enfrentar y asegurar el agua para 
la agricultura chilena, que genera 1 
millón de empleos en forma directa y 
otro millón en forma indirecta, y que 
es parte importante del proceso de 
regionalización”.

Este terremoto 
silencioso, que es la 
sequía, tuvo su primera 
réplica en Coquimbo 
con la muerte de más 
de 100 mil cabezas “

ANTONIO WALKER

MINISTRO AGRICULTURA
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VEHÍCULOS
Vendo - AutomóVil

Hyundai Elantra 2012 automático, full 
equipo, $5.270.000 valor tasación.  
F: 974145338, 981743620

Chevrolet Silverado cabina y 
media 2012 blanca, 120.000 kms., 
$9.000.000.  F: 983620865

Suzuki Aerio Año: 2006 automático, 
78.XXX km., único dueño, $3.150.000.  
F: 998410676

Urgente vendo Taxi $10.000.000, 
documentos al día o permuta  F: 
+56998806463

Vendo taxi básico Nissan V-16 año 
2007 trabajando, $19.000.000,  F: 
993594738

Vendo Toyota Corolla año 96 motor 1.5 
station familiar, $1.200.000 conversa-
ble  F: 995385324

Vendo - Furgón

Hyundai New H-1 2009 transporte 
escolar a toda prueba, con niños para 
este año.  F: 983741245

Vendo - todo terreno

Kia Sportage Pro 2010 94.000 
kms., $5.000.000, único dueño.  F: 
966712878, 959179411

Compro - VehíCulos

 ***Autokarino *** vende, compra 

al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Empresa Doña Margarita requie-
re contratar los siguientes car-
gos: Panadero con experiencia y 
personal de Aseo de preferencia 
mujer, interesados presentarse en 
Los Arrayanes 777 Avda. del Mar 
(Local 4)  F: ..

en Colegio de Coquimbo, con sello 
medio ambiental Coordinador CRA o 
docente afín con cursos y experien-
cia, Educadora de párvulos, Monitor 
Huerta, Asistentes técnicos parvularia 
y Auxiliar de aseo. Curriculum a cor-
poracion.eusebiolillo@gmail F: cel@
eusebiolillo.cl

Colegio Marista Nuestra Señora de 
Andacollo requiere psicólogo (a) y 
educador (a) diferencial año 2020, 
enviar CV a  F: coordinacion.pie.
cnsa@gmail.com

Se necesita Ceramista con expe-
riencia en Porcelanatos de piso y 
muro para obra La Serena. Llamar 
al F: +56973874125

Se necesita contador(a) o persona 
especializada en sistema contable 
para colegios 40 horas:  F: postula-
cionescolegiolaserena@gmail.com

Se necesita contratar garzones y anfi-
triona. Presentarse con currículum el 
día lunes 6 de enero a las 10:00 am en 

Dependencias del Hotel Serena Suite. 
Ubicado en Ruta 5 Norte a un costado 
de Callegari y a pasos del Jumbo. 

Se necesita trabajadoras hasta 23 
años para trabajar en local depor-
tivo para temporada estival, Avda. 
del Mar altura 4740, diario $15.000,  
F: 953458802

Tsunami Bar necesita cocinero en 
Avenida del Mar 5700 La Serena, 
entrevistas de lunes 6 a miércoles 
8 de Enero, horario entrevista: 12.00 
a 14:00 horas,  F: ...

Fundación Educacional requiere 
docente de Ciencias Naturales. 
Interesados enviar CV a  F: fran-
cisco-omar@hotmail.com

Fundación Educacional Seminario 
Conciliar de La Serena requie-
re contratar para el año escolar 
2020 los siguientes profesionales: 
Educadoras diferenciales, fonoau-
diólogo, psicólogo para trabajar en 
programa de integración, docente 
de filosofía, docente de educación 
básica y técnico en enfermería. 
Interesados enviar antecedentes 
con pretensiones de renta a: F: 
contacto@seminarioconciliar.cl

Conductor taxi colectivo línea 63 
Milagros, Vista Hermosa, Ulriksen, 
Colina Pino. Antecedentes al día.  F: 
979276606

Colegio de Coquimbo, requiere 
contratar: Docente para 2° Ciclo 
Básico de: Ciencias Naturales (33 
Horas), Lenguaje (39 y 33 Horas), 
Matemáticas (42 Horas), Educación 
Física (7 Horas). Docente de Reem-
plazo para Historia 1° Ciclo Básico 

PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Se arrienda casa habitación ubica-
da en Condominio San Joaquín N° 
1350. Cuenta con 3 dormitorios, 3 
baños, casa ampliada, excelente 
barrio, $520.000, incluido gas-
tos comunes  F: +56998834165, 
+56993227751

Coquimbo El Agrado de Peñuelas, 
3D-1B, amoblada, $350.000.  F: 
989241770

Arriendo -                        
depArtAmento

Corredora necesita departamento 
para turistas 12 días en la playa, 
$45.000 desde 3 de enero.  F: 
995642860

Arriendo depto amoblado, año 
corrido, Guillermo Ulriksen con 
Raúl Bitrán, Condominio Barrio 
Universitario, 3 dormitorios, 2 
baños, al lado de supermercado 
y bencinera, 380 + gastos comu-
nes. Interesados:  F: 979292433, 
977168854

Coquimbo espectacular vista La 
Herradura, por día, 5 personas, 
con piscina, cable, salida playa.  
F: 975699872, 994326661

Turistas Condominio 5 personas 
piscina estacionamiento cerca mall 
Puerta del Mar $35.000 diarios,  F: 
92180290

La Serena Estadio $300 mil arriendo 

depto. cercano Mall año corrido,  F: 
932601456

Coquimbo Alto Peñuelas arriendo 
Depto. interior año corrido baño 
cocina TV cable,  F: 998262035

Deptos por día amoblados a turistas 
$30.000.  F: 95642860, 512-220280

La Serena Condominio Portal La Flori-
da, 3D-1B, $300.000 gastos comunes 
incluidos.  F: 997459983

Arriendo - loCAl

Pieza amoblada televisor cable wifi 
pareja o solo  F: 989371815, 512523655

Arriendo - piezA

Piezas por día a turistas con baño 
privado en el centro, parejas $22.000.  
F: 95642860

Coquimbo Amoblada con agua, luz, 
gas y wifi incluidos ($20.000 diarios). 
+56 9 53392507. 160000 CLP F: Mario

La Serena pleno centro, cable wifi, 
cocina, lavado, año corrido, todo 
incluido 100000 CLP F: Fono 87287846

Se arrienda habitaciones baño 
privado cerca de universidades 
Inacap, Central, Santo Tomas, 
Puerta del Mar.  F: +56942734178

La Serena  Villa El Indio, pieza equi-
pada, varón, solo $120.000 + garan-
tía, año corrido.  F: +56999002026

Pieza persona sola, baño, cocina pri-
vada, con entrada independiente.  F: 

993492703

Vendo - CAsA

Casa Sindempart buen sector con-
fortable 2 pisos estacionamiento 
patio,  F: 79622003 ID: 221405

$40.000.000 vendo casa 3D-1B, 72 m2, 
terreno de 400 m2, Sindempart sector 
El Sauce.  F: 957236598

Vendo - depArtAmento

La Serena Vista insuperable en con-
dominio Laguna del mar 3d2b 4.800 
UF F: 998875093

La Serena Vista insuperable Condo-
minio Laguna del mar 3d2b 4.800 UF 
F: 998875093

Vendo - terreno

Los Vilos  540 m2 con hermosa vista 
al mar 2.280 UF F: 998875093

Se venden 6 terrenos 5.000 m2, ubi-
cados en la Estancia Cruz De Caña, 
Antigua Subdelegacion de Pan de 
Azucar, Coquimbo. Valor $17.000.000 
c/u. Contacto: fjver26@gmail.com 
F: +56975510674

Vendo terreno Diaguitas centro, 1.000 
m2, urbanizado, $35.000.000 plano  F: 
977574037

Vicuña Parcelas El Rosario Valle del 
Elqui 5.000 metros excelente ubica-
ción camino asfaltado 20000000 CLP 
F: 995401927 / 990799913
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(31 Horas) y Matemáticas 2° Ciclo 
Básico (32 Horas). Asistentes de 
Aula para Educación Inicial. Intere-
sados enviar curriculum poniendo 
en asunto, el cargo al cual postu-
la. F: recursohumanoeducacion@
gmail.com

Colegio Santo Tomás necesita 
contratar con experiencia com-
probable, a los siguientes cargos: 
Educadora Diferencial, Profesora 
1° Básico, Auxiliar de Servicios 
(varón), Inspectora de Patio. 
Enviar CV a F: colegiolaserena@
santotomas.cl

Se necesita asesora para el hogar 
puertas adentro para departamento 
en La Serena, con recomendaciones, 
sueldo $ 350.000.- mas imposiciones, 
llamar al F: 997413122

Ceaza requiere a un Encargado de 
Adquisiciones. Les invitamos revisar 
el perfil del cargo en www.ceaza.cl 
sección ofertas laborales. F: ofertas.
laborales@ceaza.cl

Corporación Educacional “Educa-
ción y Futuro”, solicita anteceden-
tes para completar Planta Docente 
2020: Profesor(a) Especialista para 
Primer Año, Educadora Diferen-
cial, Psicopedagoga, Psicólogo(a), 
Educadora Párvulos, Profesor(a) 
especialista o con mención en 
Ciencias, Profesor (a) especia-
lista o con mención en Matemá-
ticas. Los postulantes enviar 
Plan de Trabajo y antecedentes a 
f.aguileraacosta@gmail.com. F: 
escuelita90@yahoo.es

Requiero contratar guardias en La 
Serena y Los Vilos ex funcionarios 
FFAA, orden y seguridad y curso OS-10 
vigente.  F: 9-68402874

Colegio Saint John´s necesita Pro-
fesor Básica mención Matemáticas 
36 horas, Matemáticas y Física 40 
horas, 4 Asistentes de Párvulos 25 
horas, Lenguaje 40 horas, Inglés 35 
horas, Encargado Extraescolar 20 
horas. Correo: postulacionescole-
giolaserena@gmail.com 

Motel Los Lagos busca camare-
ras para trabajar por turnos de 12 
horas dias y noches, sueldo liquido 
$ 350.000.- interesadas llamar al F: 
997413122

Práctica para egresados Area 
Comercial e Informática, PHP, 
excelente incentivo y proyección. 
CV · · · rmurar@vtr.net  F: .

Se necesita guardia de seguridad 
con OS-10 al día para trabajar de 
lunes a viernes y guardias part 
time. llamar 51-2322817 

Terrazza Restaurant requiere contra-
tar ayudante de cocina maestro de 
cocina y garzon (runner) entrevistas 
6 de enero a las 16:00 hrs en Eduardo 
de la Barra 435 La Serena F: ...

GENERALES
Vendo

 *** Oferta Cabaña *** 36 metros, 
Kit básico instalado $ 2.500.000, 
Pan de Azúcar Constructora MMA.)                      
F: +56988397380 

Se vende patente para minimarket-
botillería, Comuna de Coquimbo, 12 
millones F: +569 97566151     +569 
99001684

Vendo gansos adultos, $12.000 c/u.  
F: 974145338

CApACitACión

Escuela verano reforzamiento 
matemáticas, física, cálculo, 
mecánica estática, estructura, 
Autocad, cursos individuales com-
putación enseñanza básica, media, 
universitaria. Discovery Center. 
www.escueladeverano2020.cl  F: 
985705970

Compro

Compra terrenos para proyectos 
inmobiliarios. Estacionamiento 
gratis  F: 512-406311, 512787378, 
933941527

serViCios

Se realiza masaje spa relajante y 
descontracturante.  F: +56941106006

Refrigeración reparo cargo refri-
geradores vitrinas congelados 
todo tipo máquinas refrigeradas 
a domicilio,  F: 958508329

Jardinería a domicilio. Construcciones 
pintura y reparaciones,  F: 997748499

Maestro de primera, especialista en 
Enfierraduras y Hormigones, para fun-
daciones. Experiencia comprobada  
F: 512-484206

*** Camping Cabañas ***, even-
tos en Ripamonti Loudge, Pan de 
Azúcar, desde $ 20.000 diarios, 
contacto F: +56988397380

¡Defiéndase! ¡Protéjase! No se deje 
embaucar. No pague más deudas 
injustas ni intereses usureros. 
¡Limpiamos Dicom y deudas cas-
tigadas. ¿Amenazado de embargo? 
¡Lo defendemos! Damos solución 
a embargos y remates. Consulta 
gratis. Informe y diagnóstico inme-
diato. Facilidades de pago. Esta-
cionamiento gratis  F: 512-638175, 
933941527, 512406311

La Serena pleno centro casa apta 
oficinas restaurant funcionando O” 
Higgins entre Prat Cordovez, pelu-
quería.  F: 998185237 

retiro basura cachureos y ramas F: 
950066742

Constructor civil ofrece servicios 
de construcción de viviendas, insta-
laciones comerciales, industriales y 
urbanizaciones presupuesto gratis 
F: 963576100

Cefar Centro Tratamiento de 
Adicciones. Ubicado en Serena 
Golf, ayudamos a toda persona 
con problemas de adicción. www.
centrocefar.cl F: +56934124392, 
+56994864350

MAYORES
sólo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. Espe-
rándote.  F: 936362607

Scort madura, masajista, completo 
F: 948580542

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  F: 
978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sen-
sual, estupenda figura, ¡Ven conó-
ceme!  F: 995447208

Rica lolita $10.000 y $25.000 la hora, 

domicilios, tríos.  F: 920261466

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Chicas scort ardientes, dispuestas a 
cumplir tus fantasías, domicilios, tríos.  
F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena centro, uni-
vesitarias vip, lencería hot, domicilios.  
F: 992679580, 992876976

Dianita $10.000 express, tríos y fanta-
sías. Servicio completo.  F: 941149513

Fantasías tríos swinger masaje dota-
do, Matías. F: 973241417

Atención solamente damas, total pri-
vacidad, sector casino. Francisco.  F: 
971783683

$10.000 amable, complaciente, cari-
ñosa, ardiente.  F: 948879312

mAyores requieren

 *** Gana medio millón semanal 
*** urgente necesito para tempo-
rada, señoritas para Agencia Vip 
en La Serena, pago diario, alo-
jamiento, bailarinas exóticas  F: 
+56988397380

LEGALES
remAtes

El 3° Juzgado de La Serena, ubicado 
en Los Carrera 420, rematará el 14 
de Enero  de 2020 a las 10:30 hrs., 
el inmueble ubicado en Avenida El 
Romeral sin número de la ciudad de 
Ovalle, Provincia del Limarí, registrado 
en el plano archivado bajo el Nº477, 
al final del Registro de Propiedad 
del año 2.010 del Conservador de 
Bienes Raíces de Ovalle. El inmue-
ble se encuentra inscrito a fs.2.198 
Nº1.698 en el Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de 
Ovalle, correspondiente al año 2.012. 
Rol de avalúo 173-5, Ovalle. Mínimo 
para subastar $189.926.015,333.- al 

contado. Garantía: Los interesados 
deberán presentar vale vista banca-
rio del Banco Estado a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo, esto 
es, $18.992.602.-  Demás condicio-
nes autos caratulados “BANCO BCI 
CON SOCIEDAD COMERCIALIZADORA 
DE RIEGO”. Rol 1418-2019, del tribunal 
citado. La Serena, 11 de Diciembre 
de 2019. ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.  

extrACtos

En autos rol c-2046-2019, BANCO DEL 
ESTADO CON  GALLEGUILLOS CON-
TRERAS, JORGE, Segundo Juzgado de 
Letras de LA SERENA, por resolución 
fojas 14, de fecha  10 de septiembre 
de 2019,  se ordenó notificar y requerir 
por extracto a don JORGE ALFREDO 
GALLEGUILLOS CONTRERAS, la deman-
da ejecutiva que paso a extractar y 
su resolución: Demandante: BANCO 
DEL ESTADO DE CHILE, domicilio y 
representante señalado en demanda, 
Demandado: JORGE ALFREDO GALLE-
GUILLOS CONTRERAS, RUT 8.890.447-
8, sin domicilio conocido. Objeto de 
la demanda. Notificar y Requerir de 
pago a la demandada por la suma 
de $25.748.687.-, que es la suma a la 
cual está reducida al día de la mora, 
más intereses y costas de la causa. 
El deudor se comprometió  a pagar la 
cantidad referida al  Banco del Estado 
con vencimiento el día 15 de diciembre 
de 2018. Es el caso que el deudor no 
pago lo estipulado con fecha 15 de 
enero de 2019,  correspondiente a la 
operación N° 19909476, por lo que pide 
tener por deducida demanda ejecuti-
va de cobro de Pagaré, en contra de 
don JORGE ALFREDO GALLEGUILLOS 
CONTRERAS, como deudor ya indivi-
dualizado, admitirla a tramitación y 
ordenar que se le requiera de pago 
y se despache mandamiento de eje-
cución y embargo en su contra por 
equivalen a $25.748.687.-, que es la 
suma a  la cual está reducida la deuda 
al día de la mora; más los intereses 
penales máximos que la Ley permita 
estipular, calculados desde la fecha 
del incumplimiento o retardo has-
ta la fecha del pago efectivo de lo 
debido,  y las costas de la causa; bajo 
el apercibimiento de embargárseles 
bienes suficientes y continuar con la 

ejecución hasta obtener el pago total 
de la deuda. La providencia recaída en 
la demanda: En La Serena, cinco de 
Junio de dos mil diecinueve. A lo prin-
cipal: por interpuesta demanda  eje-
cutiva. Despáchese mandamiento de 
ejecución y embargo, por la suma de 
$25.748.687 más intereses pactados 
y costas, hasta hacerse entero y 
cumplido pago de lo adeudado con 
expresa condena de costas. Al primer 
otrosí: téngase por acompañado el 
pagaré. Custódiese registrándose. Al 
segundo otrosí, téngase presente  Al 
tercer otrosí y cuarto otrosí, téngase 
presente y por acompañada la escri-
tura pública que indica, con citación. 
En La Serena, a cinco de Junio de 
dos mil diecinueve, se notificó por 
el estado diario, la resolución pre-
sente. MANDAMIENTO: Un Ministro de 
Fe requerirá de pago a don JORGE 
ALFREDO GALLEGUILLOS CONTRERAS, 
ignora profesión u oficio, domiciliado 
en Sixto Cortes 1521, La Serena, para 
que pague al BANCO DEL ESTADO DE 
CHILE, o a quien sus derechos repre-
sente, la suma de $25.748.687, más 
intereses pactados, hasta hacerse 
entero y cumplido pago de todo lo 
adeudado, con costas. No verificado 
el pago, se trabará embargo sobre 
bienes suficientes del ejecutado para 
cumplir el capital, intereses y costas. 
El acreedor señaló como bienes para 
la traba de embargo todos los bienes 
del ejecutado, corporales e incorpora-
les, muebles e inmuebles y todos los 
que puedan aparecer en el futuro, 
los que permanecerán en su poder 
en calidad de depositario provisional 
bajo su responsabilidad civil y penal. 
Así está ordenado por resolución de 
fecha 5 de junio de 2019, sobre Jui-
cio Ejecutivo, caratulado “BANCO DEL 
ESTADO DE CHILE con GALLEGUILLOS 
CONTRERAS, JORGE ALFREDO” Rol 
N°2046-2019.- La Serena, 5 de Junio 
de 2019. Por resolución de fecha 10 
de septiembre de 2019 se ordenó 
la notificación mediante avisos y 
para los efectos el requerimiento 
de pago, el demandando debe con-
currir a la Secretaría del Tribunal al 
quinto día hábil después de la última 
notificación, o al día siguiente hábil 
si el señalado recayese en sábado, a 
las 10:00 horas, bajo apercibimiento 
de tenerlo por requerido de pago en 

rebeldía.  ISABEL CORTÉS. SECRETARIA 
SUBROGANTE.

EXTRACTO En causa Rol C-858-2019 
caratulada Valencia Olivares Fernando  
con Gálvez, del Tercer Juzgado de 
Letras de La Serena, se rematará el 
16 de enero de 2020, a las 9:30 horas 
inmueble consistente en el Lote 
número veintiuno, Loteo Cordillera 
resultante  de subdivisión de Parcela 
número  trescientos treinta y tres de 
Colonia Pampa Alta, de La Serena. El 
título rola inscrito a fojas 952 Nº 852 
Registro de Propiedad  Conservador 
de Bienes Raíces La Serena, del año 
2006. Mínimo  de la subasta será 
$189.486.898.-, según avalúo fiscal 
pagaderos dentro de cinco  días al 
contado interesados deberán pre-
sentar vale vista, boleta de garantía 
a la orden del Tribunal, emitido por 
Banco Estado de Chile, equivalente 
al 10% del mínimo fijado para las 
posturas. Demás antecedentes en 
expediente. La Serena, 27 de diciem-
bre de 2019.  ERICK BARRIOS RIQUELME 
SEC. SUBROGANTE

CitACiones

Citación a la Junta Extraordinaria de 
Accionistas INMOBILIARIA HACIENDA 
TONGOY ALTO S.A. Por acuerdo del 
Directorio, citase a Junta General 
Extraordinaria de Accionistas para 
el día 17 de enero del 2020 a las 17:00 
horas, en La Hacienda El Tangue, 
Tongoy, club social S/N, sede de la 
sociedad, a fin de tratar las siguientes 
materias: Término de contratos de 
urbanización. Presentación de pla-
nificación 2020 de parte de nuevo 
directorio a la asamblea. Presenta-
ción de balance 2018 y prebalance 
2019, memoria e inventario por par-
te de contador a la asamblea para 
su aprobación o rechazo. Tendrán 
derecho a participar en la Junta pre-
cedentemente citada, los accionistas 
que figuren inscritos en el Registro 
de Accionistas de la sociedad con 5 
días de anticipación a aquel en debe 
celebrase la junta de accionistas. La 
calificación de poderes, si procede, 
se efectuará el mismo día fijado para 
la celebración de la Junta, a la hora 
que ésta se inicie.
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El cuadro de Coquimbo Unido hizo 
público a través de sus redes sociales, 
que el atacante Mauricio Pinilla, seguirá 
defendiendo la casaquilla 15 del equipo 
que dirige Germán Corengia, por otras 
dos temporadas. El ariete, de 35 años, se 
había despedido del club en diciembre 
pasado, pero tras decidir prolongar su 
carrera, optó por continuar con los 
Piratas para enfrentar el reto interna-
cional de la Copa Sudamericana, la 
competencia oficial que comenzará 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  / COQUIMBO Pinigol decidió quedarse en el cuadro Pirata 
renovando hasta el 2021. El delantero de 35 años se 
sumará este lunes a la pretemporada que cumple el 
equipo en la capital.

Sigue siendo aurinegro. El delantero Mauricio Pinilla guiará a los porteños durantes el 2020 enfrentando los retos de la Copa Sudamericana, el Campeonato Oficial y la Copa Chile.
LAUTARO CARMONA

la ciudad de Caracas, aunque la sede del 
elenco llanero es la ciudad de Maracay.

En la pasada temporada, “Pinigol” 
anotó cinco goles en nueve partidos y 
registró una asistencia con Coquimbo 
Unido, aunque el comienzo del proceso, 
en la primera rueda de manera especial, 
el ariete pasó mayormente lesionado, 
situación que incluso, hizo dudar que 
siguiera compitiendo. Sin embargo, en 
el receso y tras una buena preparación 
física, el atacante fue muy importante 
en la campaña del equipo de Patricio 
Graff que se mantuvo en los puestos 
de disputa de una copa internacional.

EL DELANTERO MAURICIO PINILLA

el 24 próximo y la Copa Chile.

RETO INTERNACIONAL

En efecto, para Coquimbo Unido el en-
frentar un  nuevo reto internacional, lo 
que no ocurría desde 1992 cuando disputó 

la fase de grupos de la Copa Libertadores 
de América,  tendrá la chance de jugar la 
primera fase de la Copa Sudamericana, 
ante Aragua de Venezuela. El duelo de ida 
será el 4 de febrero en el Francisco Sánchez 
Rumoroso, mientras que la vuelta está 
programada para el 18 del mismo mes en CONTINÚA EN PÁGINA 24

No se va
del puerto

Ni del corazóN
de los hiNchas

auriNegros



Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA
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JUAN PABLO JARUFE
Columnista de el día

No se cansa de hacerlo. Johnny 
Herrera volvió a “calentar” el am-
biente futbolístico estival, con de-
claraciones contra el golero Miguel 

Pinto, flamante refuerzo de Colo 
Colo. 

Justificados o no, los ácidos 
comentarios del angolino nos 
remiten a un fenómeno que 
suele ocurrirles a diversos depor-
tistas: quedar atrapados en un 
personaje que ellos mismos, o 
sus circunstancias, se encargan 
de inventar.

En muchas ocasiones, el re-
sultado no es de los mejores, 
pues comienzan a declinar en 
el plano deportivo. Le ha pasado 

a Herrera, que salió de mala 
forma de la “U”, y también a 
otros referentes.

AUSTRALIANO KYRGIOS

No siempre ocurre así, por 
cierto, pues hay disciplinas en 
que los arrebatos suelen ser 
“pan de cada día”, más como un 
medio publicitario que como 
otra cosa. El boxeo es la mues-
tra más palpable, con figuras 
como Muhammad Alí y Floyd 

Mayweather Jr., que construye-
ron su carrera en torno a sus 
innegables capacidades, si bien 
también se preocuparon de 
promocionar convenientemente 
sus propios nombres, a partir de 
polémicas, venenosos dichos o 
actitudes provocativas.

En el caso del tenis, si en el 
pasado hubo tipos irritables, 
como John McEnroe o Marcelo 
Ríos, hoy tenemos al australia-
no Nick Kyrgios, un talentoso y 
díscolo jugador, que ya casi no 

hace noticia por sus triunfos, sino 
por sus “salidas de madre” y su 
mala educación en las canchas.

Volviendo al fútbol, está el mis-
mo caso de Hernán “Clavito” 
Godoy, el histriónico entrenador 
nacional, que despierta simpatías 
en el medio, precisamente por 
los aditamentos que le añade 
a su labor técnica: su famosa 
“pizarra” y su deslenguado estilo 
para motivar o reprender a sus 
pupilos.

¡Vaya personajes!

El personaje

2
son los años que renovó con el 
cuadro aurinegro, el delantero 
Mauricio Pinilla.

Cano, quien también fue pretendido 
para seguir los pasos del técnico Graff 
en O’Higgins.

SERGIO MORALES

Para el administrador de Coquimbo Unido, 
Sergio Morales, la misión de retener al emble-
mático jugador fue “una importante tarea”, 
ya que se había convertido en uno de los 
jugadores más requeridos en el mercado 
de pases, “la verdad es que decidió seguir 
por el cariño que le brindó la gente y por lo 
que vivió en la  institución y estamos muy 
felices por eso”, reconoció a diario El Día.

Ante la consulta si el hecho de enfrentar 
la Sudamericana resultó determinante en 
la decisión del jugador, Morales considera 
que el tema afectivo manda en esta situa-
ción, “si bien eso influye, creo que primó 
mucho lo que le demostró la hinchada en 
este corto tiempo que estuvo con noso-
tros y obviamente hoy en día quiere vivir 
nuevamente ese agrado que tuvo con la 
hinchada”.

Frente a la exigencia de mantener a un 
jugador que no es barato, el administrador 
de los Piratas, reconoció que “se hizo un 
gran esfuerzo por la institución, de todas 
las partes, ya que debimos ponernos de 
acuerdo el directorio el presidente y la 
administración para volver a jugarnos la 
chance de tenerlo nuevamente tal como 
ocurrió el año pasado”.

Aunque en Coquimbo Unido prácticamente el técnico Germán Co-
rengia debió renovar cerca del 90 por ciento de la plantilla que en 
este 2020 estará a su cargo, ya dispone de 17 jugadores contratados y 
si bien  Sergio Morales, cree que con la renovación de Pinilla pondrá 
punto final a la llegada de jugadores, en el puerto siguen a la espera 
que se incorpore un nuevo defensor central, “hemos hecho un equipo 
bastante largo, pensando en esas tres competencias del 2020. Ahora, 
después de la contratación de Mauricio vemos difícil seguir exten-
diendo las contrataciones, porque obviamente no podemos hipote-
car los intereses del club cuando también hay proyectos que están 
fuera de la cancha como el proyecto Las Rosas”, concluyó.

El proyecto Las Rosas

LO ESPERAN ESTE LUNES

Pinilla, quien fue pretendido además, 
por los equipos de la Universidad 
de Chile, O’Higgins de Rancagua y 
Deportes Temuco, se integrará este 
lunes a la pretemporada del equipo 
que se realiza en Santiago, en el sector 
del Cajón del Maipo.

El atacante decidió quedarse en el puerto cuando había sido pretendido por otros clubes importantes del medio nacional.
LAUTARO CARMONA

“Se hizo un gran 
esfuerzo por la 
institución, de todas 
las partes, ya que 
debimos ponernos de 
acuerdo el directorio 
el presidente y la 
administración para 
volver a jugarnos la 
chance de tenerlo 
nuevamente tal 
como ocurrió el año 
pasado”.

SERGIO MORALES

administrador de Coquimbo

De esta manera Pinilla se convierte 
en el cuarto jugar en renovar de la 
base de futbolistas que defendió la 
casaquilla porteña el año pasado. Antes 

prolongar su vínculo los defensores 
Nicolás Berardo y John Salas, y el ata-
cante Rubén Farfán. Además, sigue en 
la plantilla el portero y capitán, Matías 
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JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Ya son cinco los jugadores 
que estarán bajo las 
órdenes del entrenador 
Francisco Bozán en el 
cuadro granate. Pronto 
llegará un centro 
delantero.

La Serena suma un defensa y un volante

Ponce y del volante  Jaime Valdés, aunque 
es un hecho que en la próxima semana  
darán a conocer el nombre de dos nuevas 
incorporaciones, uno de ellos un centro 
atacante y un nuevo defensor, quienes 
serán dados a conocer una vez que sor-
teen los exámenes médicos en la capital.

Cercanos al club serenense reconocen 
que se ha hecho difícil poder asegurar 

PARA EL 2020

Leyton ya fue presentado por CD La Serena, mientras que Domínguez estará hoy bajo 
las órdenes del técnico Bozán.

CEDIDA

Club Deportes La Serena, que se en-
cuentra en la cuenta regresiva de lo 
que será esa verdadera final con rival 
por conocer en la liguilla del segundo 
ascenso a la Primera División (jueves 
23 de enero en el Estadio Nacional de 
Santiago), anunció en la tarde de ayer la 
incorporación de dos nuevos refuerzos. 
Se trata de volante, exUnión La Calera, 
Sebastián Leyton Hevia (26 años), quien 
ya defendió a los granates en el 2013, co-
mo también del zaguero central, Lucas 
Domínguez (30 años).

De esta manera se suman a las llegadas 
de los delanteros Danny Pérez, Walter 

Carlos Rivera  / La Serena

a un nuevo delantero, aunque es-
tán a la espera de cumplir con  las 
exigencias que ha hecho el entrena-
dor Francisco Bozán, quien espera 
tener a todos los refuerzos antes 
del viaje a la capital que se realiza-
rá entre el 12 y 13 próximo, “la idea 
es aclimatarnos y poder disputar 
encuentros de preparación antes 
de ese importante compromiso”, 
indicó el técnico Bozázn.

Leyton, quien por la tarde de ayer 
cumplió su primer entrenamiento en 
La Serena, se formó en la Universidad 
de Chile en el 2011, defendió al elenco 
papayero en 2013, en un periodo muy 
oscuro del club, por lo que en esta 
segunda vuelta, espera conseguir los 
objetivos que se han trazado como 
ascender a la categoría de Honor. 
Proveniente del club cementero, 
donde hizo un regular 2019, Leyton 

defendió las camisetas de Curicó, 
Antofagasta y Everton de Viña del Mar.

Por su parte el defensor Domínguez, 
exRangers, fue anunciado al caer la 
noche y si bien por los piducanos no 
cumplió una gran temporada, su ex-
periencia resulta determinante para 
lo que quiere el entrenador frente a 
este partido. También defendió las 
camisetas de Audax Italiano, Colo 
Colo, Everton, Ponferradina (España), 
Palestino, Unión Española, Pafos Fc 
de Chipre y Everton.

En conversación con Radio El Día, 
antes de concretarse su llegada por 
el club, dijo que enfrentando los 
retos y desafíos de La Serena, lo ideal 
es estar lo antes posible, “mientras 
antes esté todo resuelto mejor, de 
esa manera te adaptas al equipo 
frente a la proximidad de ese par-
tido”, recalcó.

@eldia_crivera

Las bases de la liguilla de ascenso a Primera B que definirá al segundo 
ascenso a Primera División, establecen un punto que margina a varios re-
fuerzos de los equipos del ascenso de la disputa de este torneo. El artículo 
7 de las mencionas bases indica que “solo podrán ser habilitadas nuevas 
incorporaciones que no hayan participado por otro club que estuviese dis-
putando el octogonal de verano 2020 y partido final por el ascenso a Pri-
mera División para la temporada 2020 o que hubieren estado habilitados 
en la temporada 2019 en el mismo club que los habilite para la temporada 
2020“. De paso, establece una sanción drástica para quienes incumplan la 
norma: “Será sancionada con la pérdida de 15 puntos de aquellos que ya 
hubiere acumulado o de los que obtuviere en el futuro, en el Campeonato 
que le corresponda participar durante la Temporada 2020, por cada juga-
dor que se hubiere cometido la infracción”. Así, varios clubes no podrían 
disponer de algunos de sus refuerzos. Cobreloa perdería a Juan Pablo An-
drade, que viene de Deportes Copiapó, Barnechea no podría disponer de 
la “Nona”, Cristian Muñoz, ex Unión San Felipe, Melipilla de Bryan Cortés, 
también ex Unión San Felipe. Ñublense y Temuco, también sufrirían con 
esa medida.

El artículo de la polémica
en las bases de la liguilla 
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POLIDEPORTIVO

Luego de una espectacular primera jornada,Joaquín  
Niemann que lo dejó el día jueves a la cabeza del 
exclusivo torneo para campeones del PGA.  Ayer el 
joven deportista nacional luchó hasta el último hoyo  
el liderato del torneo pero el viento y la lluvia le jugó 
una mala pasada. El nuevo líder del torneo  Xander 
Schauffele se lució en su último hoyo del día y con un 
birdie llegó a una tarjeta acumulada de -9,  dejando a 
Niemann con una tarjeta acumulada de -8 y a un sólo 
golpe del  estadounidense.

Este exclusivo certamen, el cual se disputa en Hawaii, 
tiene una particularidad: Está reservado solo para 
golfistas que hayan ganado un título en el máximo 
circuito mundial en 2019. 

Anoche Chile debutaba en la ATP Cup frente a Francia, 
abrieron  la serie Nicolás Jarry (77°), que enfrenta a Benoit 
Paire (24°) , lamentablemente el tenista nacional no pudo 
ante el mejor juego del europeo y cayó por 1 a 2 .

Jarry comenzó muy bien, exhibiendo un gran tenis, y 
frustrando a su rival en más de una ocasión, se impuso 
7-3 en el tie break.  y se quedó con el primer set.

En el inicio del segundo set, Jarry se mostraba más sólido 
ante un francés que a ratos parece más preocupado de 
discutir las decisiones del juez de silla que de jugar., pero 
fue Paire quien se quedó con  el segundo set. En el tercer 
set el francés se impuso por 6 a 3 , obteniendo el primer 
punto para su país.

Nicolás Jarry  cae ante el francés 
Paire en el inicio de la ATP CUP

Niemann sigue en los puestos de 
avanzada en  el torneo PGA

Bélgica, Canadá y 
Noruega triunfan 
en la ATP Cup

Los equipos de Bélgica, Canadá y 
Noruega fueron los primeros triun-
fadores en el estreno de la ATP Cup al 
vencer a Moldavia, Grecia y Estados 
Unidos, respectivamente. En Sydney, 
en duelo válido por el Grupo C, Steve 
Darcis venció por 6-4, 6-7 (4) y 7-5 a 
Alexander Cozbinov para darle el 
primer punto a los belgas. Luego, 
David Goffin superó por 6-4 y 6-1 a 
Radu Albot para sellar el 2-0. Luego 
aseguraon el untos del dobles para 
el  3-0

En Perth, en tanto, Noruega sor-
prendió a Estados Unidos, elenco que 
comenzó ganando con la victoria de 
Taylor Fritz por 6-2 y 6-2 ante Viktor 
Durasovic. Pero Casper Ruud igualó 
las cosas al vencer en dramático 
partido a John Isner por 6-7, 7-6 y 6-4.

En el dobles, los escandinavos in-
clinaron la balanza a su favor.

Por último, en Brisbane, Canadá 
dio cuenta de Grecia por 3-0 con los 
triunfos de Félix Auger-Aliassime 
sobre Michail Pervolarakis y de Denis 
Shapovalov sobre Stefanos Tsitsipas. 
Sellaron la victoria en el dobles, EFE

EFE

Inmediatamente después de que los 
pilotos y sus equipos concluyeron los 
trámites en las verificaciones técnicas 
y administrativas en las instalaciones 
del estadio Rey Abdullah, se traslada-
ron a una conferencia de prensa en 
el centro de Jeddah que reunió a los 
favoritos de la versión 42° del Rally 
Dakar, entre ellos el chileno Francisco 
Chaleco López.

En uno de los salones del Hotel Hilton 
estuvieron los cuatro defensores del 
título: Toby Price en motos, Nasser Al 
Attiyah en autos, Eduard Nikolaev en 
camiones y Francisco “Chaleco” López 
en Side by Side, acompañados por 
Stéphane Peterhansel, Nani Roma y  
Carlos Sainz.

“Fue una experiencia renovadora 
estar en la testera del Dakar 2020 y 
tan lejos de Chile… Espero defender 
con todo el título conseguido en 
Perú. Junto a Juan Pablo Latrach nos 
hemos preparado intensamente en 
los últimos dos meses en el norte de 
Chile, contando con un buen vehículo, 
el que hemos probado en los alrede-
dores de Jeddah”, indicó luego de la 
larga conferencia en el Hotel Hilton.

REVISIONES

El de ayer fue un día extenuante 
para todas las tripulaciones luego 

El “Chaleco” López asegura
que buscará retener el título

de dos jornadas extensas de revisio-
nes administrativas y técnicas como 
ocurre en todos los dakares. En los 
trámites participaron Chaleco López, 
su navegante Juan Pablo Latrach y los 
mecánicos Ítalo Larrondo (Chile) y 
Felipe Alves (Portugal).

“Tenemos experiencia en estos ava-
tares. He corrido en varios Dakar junto 
a mi padre (Jorge), así que veníamos 

GANADOR EN EL DAKAR 2019

Cumplidos los 
trámites en las 
verificaciones técnicas 
y administrativas en 
las instalaciones del 
estadio Rey Abdullah, 
se trasladaron a una 
conferencia de prensa 
en el centro de Jeddah, 
donde el piloto nacional 
aseguró que está para 
ganar.

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_crivera

El piloto nacional estuvo en la testera de los vencedores donde confirmó que en Arabia Saudita 
irá por una nuevo Touareg.

ANFP

preparados con todos los detalles. Todo 
esto es para nuestra seguridad porque 
se revisan los documentos personales 
y de la máquina, los exámenes médicos 
que se exigen, licencia de conducir, etc. 
Ahora nos vamos a descansar porque 
mañana es la partida protocolar, otra 

jornada larga”, dijo el navegante Juan 
Pablo Latrach (30).

 La competencia largará mañana en 
Jeddah con 12 etapas para concluir el 17 
del mismo mes tras recorrer casi 8 mil 
kilómetros de un exigente recorrido 
por el desierto de Medio Oriente.
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El municipio no solo 
prepara una agenda para 
el verano, ya que para 
los primeros meses del 
año también se alistan 
importantes eventos.

Paihuano recibe el 
verano con música, 
cultura y tradiciones

aseguró que a El Día que “es un programa 
maravilloso que no se pueden perder. 
Los visitantes se encontrarán con un 
valle místico, donde las personas son 
muy cordiales y se pueden observar los 
cielos limpios”.

Sobre los atractivos turísticos de la 
localidad, destaca que la llamada Tierra 
Mágica se caracteriza por la literatura, 
gracias a la figura de la poetisa Gabriela 
Mistral, el ecoturismo a través de las 
cabalgatas y la posibilidad de vivir ex-
periencias únicas como las escaladas, 
montañismo y astroturismo.

Pero la Municipalidad de Paihuano no 
solo prepara una agenda para el verano, 
ya que para los primeros meses del año 
también se alistan importantes eventos. 
“En marzo tendremos descuentos para 
las jóvenes parejas, en abril realizare-
mos actividades asociadas a la poetisa 
Gabriela Mistral y en mayo tenemos la 
fiesta cuna del pisco”, detalló.

PANORAMAS GRATUITOS

Las actividades que ofrece la Tierra Mágica están pensadas para toda la familia.
CEDIDA

Como cada año uno de los destinos 
favoritos de los turistas que visitan la 
Región de Coquimbo es el valle de Elqui, 
sin duda un panorama imperdible para 
toda la familia. Es por esto que la comuna 
de Paihuano ha preparado una serie de 
actividades para disfrutar durante la 
temporada estival.

Al respecto, Vanesa Méndez, gerente de 
la Corporación Municipal de Turismo, 

Lucía Díaz G. / La Serena

@eldia_ldiaz
Boulevard del libro: 09/10 de enero en Pisco Elqui.
12 horas de cueca: 11 de enero en Pisco Elqui.
Comparsa Tierra Mágica: 18 de enero.
Terapia masiva/actividad wellness: 19 de enero.
Cine bajo las estrellas: 24 de enero en Montegrande.
Festival por la paz: 25 y 26 de enero en Paihuano.
Fiesta de la Vendimia: 07/08/09 de febrero en Pisco Elqui.
Fiesta Costumbrista: 13 al 16 de febrero en Paihuano.
Festival por la paz: 21 al 23 de febrero en Paihuano.
Mes Gabriela Mistral: Todo abril.
Fiesta Cuna del Pisco: 17 de mayo.

Guía de actividades
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El evento encontró respaldo del concejo municipal para 
seguir adelante y entre sus planes para este año, espera 
reducirse en una semana y adaptarse al contexto social 
actual.

Con programación
acotada y artistas locales 
preparan la Feria del
Libro de La Serena

La intención era seguir llevando la 
cultura a la comunidad y durante las 
próximas semanas se comenzarán a 
afinar los detalles para una nueva edición 
de este tradicional evento de verano en 
la capital regional.

Esta vez, se tratará de una organiza-
ción acotada, más ajustada al contexto 
social que enfrenta el país, con eventos 
más austeros y alejados de las grandes 
producciones de años anteriores.

VERANO 2020

CEDIDA

Dentro de todos los eventos que es-
tuvieron en duda en algún momento 
en la Región de Coquimbo, debido al 
estallido social, uno de los que desde 
un principio encontró mayor respaldo 
para seguir adelante fue la Feria del Libro 
de La Serena.

Diego Guerrero / La Serena

En este contexto es que, en votación 
del concejo municipal, se decidió hace 
cerca de dos semanas, seguir adelante 
con la organización de la Feria del 
Libro y suspender definitivamente la 
edición 2020 del Festival de La Serena.

EDICIÓN 2020

Aún no hay nada zanjado y la organi-
zación está en marcha, pero la idea del 

alcalde Jacob es acotar la producción y 
reducir los gastos, al menos a la mitad, 
según indicó en la sesión en la que se 
debatió el tema junto a los concejales.

Pese a que no hay mayores detalles 
confirmados, desde el municipio de 
La Serena indicaron a El Día que se 
acortará el evento en una semana y se 
realizará con artistas locales entre los 
invitados. De todas formas, se realizará 
también el espacio infantil.

@eldia_dguerrero

Con una inversión sobre los 20 millones de pesos del Fondo del Libro 
y la Lectura que entrega el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio, se prepara también una nueva versión de la Feria del Libro 
Gabriela Mistral en Vicuña, para vacaciones de invierno, luego de un 
2019 “bastante doloroso” en palabras del alcalde Rafael Vera, porque 
no se habían conseguidos los fondos.
Ahora, con el respaldo necesario para llevarla adelante, Vicuña pre-
para su quinta Feria del Libro, que espera reunir a miles de personas 
en Elqui, con el sello puesto en el legado de la poetisa chilena de re-
nombre mundial.
“ahora con la adjudicación de los fondos aseguramos tener una gran 
Feria del libro para invierno porque obtuvimos los recursos, justa-
mente para no restringirnos y hacer una instancia como la comuna 
se merece considerando que tenemos a nuestra premio nobel de lite-
ratura, Gabriela Mistral”, dijo el edil.

Vicuña encuentra fondos para su feria
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Al igual que en Andacollo y Monte 
Patria, la comuna de Canela alista 
los últimos detalles para la reali-
zación de su tradicional festival de 
verano. Así es como el próximo 31 
de enero y 01 de febrero se vivirá la 
trigésimo novena edición de “Canela 
Canta en Verano”, en el patio de la 
municipalidad.

En conversación con El Día, el 
alcalde Bernardo Leyton confirmó 
que pese a la suspensión de algunos 
eventos por la crisis social que vive 
el país, el certamen se llevará a cabo 
de todas maneras, considerando que 
“con la gran trayectoria que tiene 
es imposible cancelarlo porque es 
uno de los iconos de la Región de 
Coquimbo”.

Si bien el edil se negó a dar a 
conocer la parrilla artística de la 
festividad, adelantó que será más 
austero, teniendo en cuenta el 
convulsionado contexto nacional 
y el complejo escenario local de la 
sequía. En tanto, indicó que el valor 
de la entrada aún no está definido.

“Entendiendo la realidad nacional 
y la situación de la sequía, que es 
dura y gravísima, nosotros hemos 
planteado poder realizar el festival. 
Es importante destacar que nuestra 
base es atraer otros recursos, no 
municipales, para poder efectuar 
el evento que es posible gracias a 
la Ley de Donaciones Culturales”, 
indicó.

LA CULTURA COMO PRINCIPIO

Sobre la importancia de la activi-
dad, Leyton explicó que “es funda-
mental garantizar a las personas, 

que quizás no tienen la posibilidad de 
asistir a espectáculos de este nivel, el ac-
ceso a la cultura, que es un principio que 
nosotros instalamos cuando asumimos 
la administración el 2012”.

En este punto, agregó que “el tema de 
las desigualdades se trabaja con oportu-
nidades. Hoy día cuando la ciudadanía 
demanda igualdad de condiciones, la 
solución no es quitar un beneficio que 
ya tiene, muy por el contrario, va por 
mantenerlo y potenciarlo, eso estamos 
haciendo”.

OTROS FESTIVALES

Hasta el momento el único festival que 
se ha suspendido ha sido el de La Serena, 
mientras que otros como La Voz de la 

EL 31 DE ENERO Y 01 DE FEBRERO

Presentación de la banda Hechizo el año 2017 en el Festival Canela Canta en Verano.

Si bien el alcalde de 
la comuna, Bernardo 
Leyton, se negó a dar 
a conocer la parrilla 
artística del certamen, 
adelantó que será más 
austero y que aún no 
definen el valor de las 
entradas.

Lucía Díaz  / La Serena

@eldia_ldíaz

Con la gran 
trayectoria que 
tiene el Festival 
Canela Canta 
en Verano 
es imposible 
cancelarlo 
porque es uno 
de los iconos 
de la Región de 
Coquimbo”

BERNARDO LEYTON

ALCALDE DE CANELA

Canela se prepara para celebrar 39 
años de histórico festival veraniego

Montaña de Andacollo y Anatauma 
Kulkutaya de Monte Patria siguen su 
curso. El primero ya anunció a Los 
Nocheros como el plato fuerte del 
certamen y el segundo aún mantiene 
el misterio.

Cabe recordar que La lista de artistas 
del festival de Andacollo la completan 
la banda nacional Los Golpes, Grupo 
Alegría, Movimiento Original, Rock 
Tour de los 80 y el humorista Juan 
Carlos “Palta” Meléndez.

AVISOS NECROLÓGICOS

Desde cualquier lugar, ingrese a:
www.diarioeldia.cl y podrá publicar:

Defunciónes   In memoriam   Agradecimientos
Recordatorios   Condolencias   Misas   Oraciones

CEDIDA
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

9-31 17-30 19-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

13-18 15-21 15-18
radiación 11+

HOY SABADO DOMINGO

11-25 13-22 15-19
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

16-33 22-29 21-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

12-33 20-30 21-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

9-30 14-31 18-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

11-33 23-32 25-30
Radiación 11+

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

14-21  16-25 17-25
Radiación 11+

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

14-21  16-25 17-25
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F
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U
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CineCineCine
STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   TE+7 Horarios  10:30; 16:20 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7 Horarios 21:00 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 4DX-3D ESP
Sala 1  TE Horarios 13:45; 19:15hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 2  TE Horarios 11:45; 14:30; 17:30; 20:15 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 4  TE+7 Horarios 12:00; 15:00; 18:05  hrs

ANGELES DE CHARLIE SUBT
Sala 5. TE+7 Horarios 20:30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3    TE+7 Horarios 11:00; 14:00; 17:00; 20:00 hrs.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5 TE  Horarios 12:50 hrs

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 6.  TE  Horarios 11:15; 13:30; 15:45; 18:20 hrs

La agencia de detectives Townsend es conocida 
por los servicios ofrecidos por sus Ángeles: un trío 
de mujeres que cambia de una generación a otra. 
La agencia se ha hecho internacional y ahora tiene 
varios equipos de Ángeles en todo el mundo. 

ANGELES DE CHARLIE

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 6 TE  Horarios 20:45 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 10:40; 13:15; 16:00; 18:45; 21:30 hrs

ANGELES DE CHARLIE ESP
Sala 5 TE+ 7 Horarios 10:15; 15:20; 17:50 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 8 TE  Horarios 10:00; 12:30; 14:45; 17:15; 19:30 hrs

LA POSESION DE MARY ESP
Sala 8. 14 Horarios 21:45 hrs

Damos nuestros agradecimientos a todas las personas e instituciones que 
nos acompañaron en la misa y funerales de nuestra querida mamá, hermana, 
cuñada y tía, señora:

       INÉS CASTILLO GONZÁLEZ

(Q.E.P.D.)

Especialmente a todos quienes nos hicieron llegar sus condolencias. Reciban 
la eterna gratitud de:

FAMILIAS: LEYTON CASTILLO, LEYTON FIGUEROA,                         
LEYTON ALVAREZ, CASTILLO GONZÁLEZ.

AGRADECIMIENTOS

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido

02 Chilevisión
06.45 Informerciales 07.45 Pabellón de la 
Construcción TV. 08.30 Cine 10.30 Sabin-
go. 12.15 Cocineros chilenos.  13:30 CHV 
Noticias tarde 15:00 Sabingo. 18.30 Flor 
de Chile. 20.30 CHV Noticias

21.45  El tiempo
00.15 La divina comida
01.15 Chilevision Noticias noche
02.00 Cierre transmisiones

04 TVN

07.00 Puertas abiertas. 08.00 Bloque in-
fantil. 09.00 La aventura de crecer 09.30 
El chavo. 13.00 24 tarde. 14.30 TVN de 
culto. 17.45 Lo mejor-Carmen Gloria a tu 
servicio. 19.00 El chavo

21.00       24 horas Central
22.15      TV Tiempo
22.30     Prueba de humor
00:30     Best Seller
02.15       TV Tiempo
02.30     Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07.00 Meganoticias prime. 08.00 Cake 
Boss. 09.00 A orillas del río. 10.00 La vuel-
ta a la manzana. 11.00 Bicitantes. 12.00 
Selección internacional. 13.00 Selección 
nacional. 14.00 Meganoticias reportajes. 
15.00 Lo mejor-verdades ocultas. 16.30 
Kilos mortales. 18.30 Area cultura. 19.30 
Lo mejor-Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 ¿Y tú quién eres?
23.15 Las mil y una noches
00.00 Comer y sanar
01:00 Fin de transmisión

11 Mega

07.00 Travesia 13C. 11.25 Cine. Sábado 
en Familia.  13.00 Teletrece tarde. 15.00 
Cultura tarde. 18.00 Maravillas del mun-
do. 19.00 Lugares que hablan. 

21.00 Teletrece
22.25 El tiempo
22.30 Lugares que hablan
23.45 City Tour
01.00  Los simpson 
02.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

* Se invita a la comunidad a la misa de hoy a las 
12:00 horas, en el Convento de Las Carmelitas Des-
calzas, Gandarillas 997, La Serena.
* Se invita a la comunidad a la Santa Misa que es 
oficiada cada sábado, a las 19:00 horas, en la Cate-
dral de La Serena.

MISAS

Expo Crea La Serena invita a la comunidad a una 
nueva versión de Feria Vintage, que ofrecerá artí-
culos de segunda mano en muy buen estado, hoy 
de 09:00 a 15:00 horas, en la plaza Jaime Carrasco, 
ubicada en Gabriel González Videla, entre Seminario 
y Los Perales. 

FERIA VINTAGE

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan. Balmaceda 
438.
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447. Fono 
2312678
OVALLE
Farmacia Sana Sana. Libertad 249.

SANTORAL

Yolando Rigoberto

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Las personas que le 
quieren necesitan sentirse más 
queridos por usted. Salud: No 
exagere en las actividades para 
no agotarse tanto. Dinero: No 
es el momento para realizar 
inversiones importantes. Sea 
paciente y espere un poco. Co-
lor: Amarillo. Número: 12.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No malgaste el tiempo en 
discusiones absurdas que no le 
conducen a nada bueno. Salud: 
Las tensiones molestarán este 
fin de mes. Dinero: No recurra 
a los préstamos, en lo posible 
maneje las urgencias con sus 
propios recursos. Color: Rojo. 
Número: 23.

Amor: Mantenga las esperanzas 
de alcanzar la felicidad anhelada. 
Salud: Malestares estomacales. 
Cuídese. Dinero: No es el mejor 
momento para pensar en expan-
dir el negocio. Espere un poco 
para que las condiciones sean 
más favorables. Color: Beige. 
Número: 20.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Si no cambia de actitud 
las cosas irán a un rotundo fra-
caso. Salud: Este día evite las 
alteraciones para no afectar 
más de la cuenta a sus nervios. 
Dinero: No es recomendable 
que ponga en riesgo su capital 
al invertir en alternativas poco 
rentables. Color: Turquesa. 
Número: 24.

Amor: Si no endereza el camino 
muy pronto caminará solo/a. 
Aún está a tiempo de evitarlo. 
Salud. No se haga atado por 
las cosas. Dinero: No se sienta 
amedrentado/a por las con-
diciones del mercado, debe 
arriesgarse para conseguir el 
éxito. Color: Marrón. Número: 
22.

Amor: Cambie su forma de 
ser o se quedará en soledad. 
Salud: Si no cambia de actitud 
es muy difícil que mejore. 
Dinero: Si mantiene la calma 
muy pronto estará saliendo de 
los problemas por los que está 
atravesando su presupuesto. 
Color: Naranjo. Número: 9.

Libra Escorpión

Amor: Si su corazón no siente 
que debe hacer algo, entonces 
no lo haga. Salud: Controle 
sus impulsos ya que generan 
riesgo para su salud. Dinero: 
Debe medir con más cautela 
los recursos de los que dispone 
para que después no escaseen. 
Color: Verde. Número: 31.

Amor: Haga oídos sordos de 
cualquier comentario que 
pueda dañar su relación. 
Salud: Mantenga el control de 
sus emociones. Dinero: Sea 
aterrizado/a en sus ambiciones 
ya que si sobre exige a su bolsi-
llo lamentablemente pagará las 
consecuencias. Color: Violeta. 
Número: 28.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Preocúpese de cada 
detalle en su relación para 
que esta se pueda enriquecer. 
Salud: Controle los desarreglos 
para no dañarse. Dinero: Si ad-
ministra bien los recursos que 
tiene alcanzará el éxito, de lo 
contrario irá directo al fracaso. 
Color: Plomo. Número: 8.

Amor: Estos últimos días de 
noviembre la familia deberá 
ser la prioridad número uno. 
Salud: Su salud dependerá de 
su conducta. Dinero: Mantenga 
una actitud positiva en los ne-
gocios a pesar de que las cosas 
no anden del todo bien. Color: 
Morado. Número: 1.

Amor: No acreciente más ese 
sentimiento de dudas que cier-
tas actitudes generan en su pa-
reja. Salud: Evite que el estrés 
le supere. Dinero: Tenga mucho 
cuidado con las decisiones que 
toma, no vaya a ser caso que 
después se esté arrepintiendo. 
Color: Gris. Número: 2.

Amor: La vida tiene muchas vuel-
tas. No se desespere por lo que 
está pasando en este momento. 
Salud: Evite el alcohol o su salud 
lo pagará. Dinero: Tenga cuidado 
con su patrimonio, no lo ponga 
en riesgo por un mal movimiento 
financiero. Color: Blanco. Nú-
mero: 21.

Horóscopo

MAÑANA
04.26 H 1.13 P 
11.11 H 0.59 B
17.57 H 1.17 P

MAÑANA
06.06 H 0.76 B
05.36 H 1.08 P
11.57  H 0.59 B
18.45 H 1.25 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

El superespía Lance Sterling y el científi-
co Walter Beckett son casi polos opuestos. 
Cuando los eventos dan un giro inesperado, 
Walter y Lance de repente tienen que con-
fiar el uno en el otro de una manera comple-
tamente nueva. Ambos tienen que aprender 
a trabajar conjuntamente y así evitar que 
todo el mundo esté en peligro.

ESPIAS A ESCONDIDAS

ÁNGELES DE CHARLIE 2D SUB.
Sala 1  TE+7 Horarios 2150 hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D-DOBLADA
Sala 1. TE Horarios  1300 hrs

FROZEN 2  2D DOBLADA
Sala 3 TE Horarios 1050-1320-1600-1840-2120 HrS

ÁNGELES DE CHARLIE 2D-DOBLADA
Sala 1. TE+7  Horarios: 1610 1900 hrs

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D-DOBLADA
Sala 2  TE Horarios 1030-1340-1630-1920- 22.10 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

ESPÍAS A ESCONDIDAS 2D DOBLADA
Sala 4 TE Horarios  1020-1250-1540-1810-2050 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D DOBLADA
Sala 5 TE+7  Horarios 1210-1520-1830-2140hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D DOBLADA-XD
Sala 6 TE Horarios  1120-1430-1730 hrs 

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D SUB. XD
Sala 6 TE+7Horarios 1 2040 hrs
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ENTREGA INMEDIATA
DESCUENTOS ULTIMAS UNIDADES 

- 1 y 2 Dormitorios.
- 1 y 2 Baños.
- Estar comedor.
- Cocinas Kitchenette 
  y Tradicional.
- Bajos gastos comunes.
- Estacionamientos.

Desde

UF
2.795 

Desde

2.670 
UF

- 30 departamentos 
   de alto nivel
- Bajos gastos comunes
- Finas terminaciones
- Artefactos de cocina y baños
  de excelente calidad

Desde

4.205  
UF

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.celqui.cl

Fonos: 51 2213894 - 991640400 - 9 7337 3080 - 95380 7933 - 942834548
Oficina central 512 55 2040

FRANCISCO DE
AGUIRRE 097

EDIFICIO

ENTREGA INMEDIATA
DESCUENTOS ULTIMAS UNIDADES 

Desde

2.430 
UF

LA SERENA
EL MEJOR

LUGAR
PARA
VIVIR


